
НАШ
ДЕПАРТАМЕНТ ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ И СПОРТА ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ

СЕНТЯБРЬ 2023, № 24
СПОРТ

6+

Читайте в номере:

НА СТАРТ, 
ВНИМАНИЕ, 
МАРШ!

Здравствуй, стадион!..
Год педагога и наставника
Лето – время тренировочных сборов



НАШ СПОРТ /24/2023 НАШ СПОРТ /24/2023

НАШ СПОРТ
Информационно-популярное
издание

Учредитель:
Департамент физической
культуры и спорта
Вологодской области
depsport.gov35.ru

Журнал является информационно-
популярным изданием
и предназначен для широкого
круга читателей.

Авторами статей стали
как специалисты в области
физической культуры и спорта, 
так и люди, искренне интересующиеся
этой темой.

Редактор: 
Татьяна Яковлева

Редакционный совет:

Сергей Фокичев —
начальник Департамента ФКиС ВО,
Владимир Ковалев

Журналисты:
Вероника Колоскова
Анна Михайлова
Мария Куликова
Павел Соколов
 
Дизайнер:
Елена Владимирова
 
Фотографы:
Сергей Юров
Анастасия Решетова
Артем Гисматулин

Фото на обложке:
Вологодские спортсмены

Тираж 450 экз.

Отпечатано:
ООО «Полиграф-Периодика»
160001, г. Вологда, ул. Челюскинцев, д. 3

Дорогие читатели!

Сентябрь уже наметил задачи на гряду-
щий образовательный год. Однако в этом 
выпуске давайте вспомним, каким насы-
щенным стал для нас минувший летний се-
зон. 

В Вологде завершилось масштабное обновление стадиона «Витязь» — одно-
го из крупнейших спортивных сооружений города. Фактически стадион был пе-
ределан заново: обустроены современные трибуны, на футбольном поле теперь 
можно проводить матчи уровня чемпионата России, появились секторы для лег-
кой атлетики, теннисные корты. Обновленный «Витязь» уже называют спортив-
ным ядром города.

Указом Президента России Владимира Путина 2023 год объявлен Годом педа-
гога и наставника. Миссия года — признание особого статуса педагогических ра-
ботников, в том числе выполняющих наставническую деятельность. 

Департамент физической культуры и спорта Вологодской области на страни-
цах журнала «Наш спорт» открывает новую рубрику: «Тренера благодарю».

В судьбе каждого человека важную роль играет поддержка наставника. У спор-
тсмена таким наставником становится тренер. Вы знаете, что тренер учит ребен-
ка не только спорту — не только тому, как правильно бежать, плыть, играть или 
сражаться, как стать быстрее, выше, сильнее. Еще он учит не отчаиваться и не 
пасовать перед трудностями, анализировать и делать правильные выводы, зака-
лять характер и всегда двигаться вперед, к новым достижениям и победам. Хо-
роший тренер — это тот человек, который искренне, всей душой заинтересован 
в успехе воспитанника, причем не только спортивном, но и жизненном. Начи-
ная с этого выпуска мы собираемся на страницах журнала рассказывать вам о 
тренерах-педагогах Вологодчины. Не жалея, конечно же, слов благодарности в их 
адрес.  

Сергей Фокичев,
начальник Департамента

физической культуры и спорта Вологодской области,
заслуженный мастер спорта, олимпийский чемпион
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Олег Матыцин выступил на правительственном 
часе в Государственной Думе

Как сообщает пресс-служба Минспорта Рос-
сии, 19 июля министр рассказал о реализации 
Государственной программы «Развитие физиче-
ской культуры и спорта», об основных направле-
ниях Стратегии развития до 2030 года, планах по 
ее реализации и ответил на вопросы от фракций.

«Спорт должен быть интегрирован во все сфе-
ры жизни через реализацию межведомствен-
ных программ взаимодействия с образовани-
ем, здравоохранением, наукой, производствен-
ной сферой, развитием сельских территорий, 
бизнес-сообществом. Только так можно добиться 
устойчивой национальной системы спорта, пото-
му считаю возможным предложить разработку от-
дельного национального проекта «Спорт», — отме-
тил Олег Матыцин.

Спорт вносит значительный вклад в развитие и 
поддержку экономики страны. Олег Матыцин со-
общил, что вклад отрасли в ВВП составляет 0,3 %.

В рамках своего доклада глава Минспорта 
России рассказал об успехах, достигнутых ведом-
ством. Физической культурой и спортом занима-
ются почти 70 млн человек в возрасте от 3 до 79 
лет, а наиболее высокими показателями отмети-
лись Сахалинская, Тамбовская, Тюменская обла-
сти и Краснодарский край.

В сфере спорта работает более 400 тысяч че-
ловек. Функционирует свыше 350 тысяч объек-
тов спорта, на которых одновременно могут зани-
маться 9,5 млн человек. Общий объем расходов 

Вологодская область существенно улучшила 
показатели выполнения нормативов Всерос-
сийского физкультурно-спортивного комплек-
са «Готов к труду и обороне»

Лидерами рейтинга ВФСК ГТО по итогам II 
квартала 2023 года остаются Воронежская об-
ласть и Ямало-Ненецкий автономный округ. Вы-
теснив с пьедестала призеров Краснодарский 
край, Белгородская область вновь вернула себе 
статус почетного «серебряного» финалиста.

Максимальный прорыв продемонстрировали 
работники центров тестирования Брянской обла-
сти, усилившись на 48 пунктов, нарастив свою эф-
фективность по всем критериям — и «обеспечив» 
себе 27 строку Рейтинга ГТО.

Более чем на 10 строк свои результаты улуч-
шили Вологодская область (+30), Ярославская об-
ласть (+29), Псковская область (+23) и ряд дру-
гих областей.

По итогам II квартала 2023 года число новых 
участников движения ГТО увеличилось на 500 ты-
сяч человек. 342 тысячи россиян показали до-
стойный уровень физической подготовленности и 
стали обладателями бронзовых, серебряных и зо-
лотых знаков отличия ГТО.

на физическую культуру и спорт за счет разных ис-
точников финансирования составил 665 млрд ру-
блей.

«Уровень обеспеченности граждан спортивны-
ми сооружениями уже превысил плановое значе-
ние на конец текущего года. C 2020 года постро-
ено 300 объектов спорта и 1530 плоскостных 
спортивных сооружений», — рассказал министр.

«Минспорт России первым в социальной 
сфере реализовал прямую финансовую под-
держку из федерального бюджета соглашений о 
государственно-частном партнерстве, 14 объ-
ектов уже введены в эксплуатацию», — сообщил 
Олег Матыцин.

На продолжение практики привлечения инве-
сторов направлен и новый федеральный проект 
по инициативам социально-экономического раз-
вития «Бизнес-спринт», который ориентирован 
на субсидирование проектов ГЧП, компенсацию 
процентов по кредитам, выданным на строитель-
ство объектов спорта, и создание «умных» спорт-
площадок.

В 2021 году Минспорт России представил про-
грамму социального налогового вычета за заня-
тия физической культурой и спортом. За 2022 год 
и период с января по май 2023 года поступило 
более 120 тысяч заявлений граждан на его полу-
чение.

Говоря о развитии спорта высших достиже-
ний, Олег Матыцин представил новые форма-
ты соревнований: «В августе в Екатеринбур-
ге пройдет Международный фестиваль универ-
ситетского спорта. В настоящее время получе-
ны заявки на участие в Фестивале из 85 уни-
верситетов 35 стран. В 2024 году планируется 
проведение Игр БРИКС в Казани и уникально-
го международного турнира в формате «фиджи-
тал» — Игры Будущего».

Особой темой правительственного часа стал 
вопрос поддержки спортсменов из новых регио-
нов и развитие спортивной отрасли на их терри-
тории.

Всего же по итогам реализации комплекса ГТО 
к физкультурно-спортивному движению присоеди-
нились более 20,5 миллиона россиян в возрасте 
от 6 до 70 лет и старше. Более 12 миллионов из 
них приступили к выполнению нормативов.

Испытания ГТО на знак отличия прошли более 
8,1 миллиона человек.

С 2019 года ВФСК ГТО, возрожденный Пре-
зидентом страны Владимиром Путиным, стал ча-
стью федерального проекта «Спорт — норма жиз-
ни» национального проекта «Демография».

«На сегодняшний день спортсмены из Донец-
кой и Луганской Народных Республик, Запорож-
ской и Херсонской областей участвовали в более 
чем 200 спортивных соревнованиях, специали-
сты прошли обучение по профильным програм-
мам», — добавил Олег Матицын.

На пленарном заседании выступили также 
представители Счетной палаты, комитетов Гос-
думы по физической культуре и спорту, фракций 
КПРФ, ЛДПР, «Справедливая Россия», «Новые 
люди», «Единая Россия».

Парламентарии отметили хорошее взаимо-
действие с Минспортом России по вопросам раз-
вития спортивной сферы. Была дана высокая 
оценка деятельности министерства, в том числе 

по реализации задачи президента по увеличению 
доли граждан, занимающихся спортом, до 70 % 
к 2030 году. Также был подчеркнут высокий уро-
вень исполнения Государственной программы 
«Развитие физической культуры и спорта». Депу-
таты отметили важность сохранения финансиро-
вания отрасли.

Олег Матыцин подробно ответил на вопросы 
депутатов касательно мер поддержки людей, за-
нимающихся адаптивной физической культурой и 
спортом, мер по вовлечению в спорт участников 
СВО, интеграции команд новых регионов в систе-
му российского спорта, мер по социальной защи-
те спортсменов и тренеров, сохранению стипен-
дий и выплат за участие в соревнованиях в усло-
виях санкционных ограничений и другие.
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Повысился уровень обеспеченности вологжан спортобъектами
Губернатор Вологодской области Олег Кувшин-

ников рассказал о том, как изменилась спортив-
ная сфера Вологодчины за последние годы: «По-
стоянно повышаем вовлеченность жителей Воло-
годской области в занятия спортом. Строим спор-

Здравствуй, стадион, 
Где мечты состязаются… 
Здравствуй, стадион,
Где рекорды сбываются… 

Автор: Вероника Колоскова 

Словами знаменитой песни Во-
логда встречала долгожданный, 

самый крупный в области спортивный 
объект — обновленный стадион «Ви-
тязь». Его открыли в День физкультур-
ника, 12 августа. На зеленом поле, оза-
ренном солнцем, под аплодисменты 
зрительских трибун развернулось кра-
сочное шоу с участием творческих и 
спортивных коллективов Вологодчины. 

 Одержимость — путь к победе, 
 Спорта нет без красоты! 
— разливалось эхом в тот день над 

городом. 

В течение четырех лет шла рекон-
струкция старинного стадиона, ко-
торый был построен еще в тридца-
тые годы и сменил не одно название. 
Полностью обновились спортивное 
«ядро» с футбольным полем, трибуны 
на 1500 мест, мачты освещения, ме-
таллокаркас электронного табло и вы-
шка пожарно-прикладного спорта. За-
вершился третий этап комплексной 
модернизации инфраструктуры ста-
диона «Витязь», самый масштабный 
по объемам строительства. Ранее, в 
2019–2020 годах (в рамках первого 
и второго этапов) здесь успели открыть 
физкультурно-оздоровительный ком-
плекс для игровых видов спорта и бас-
сейн.

С появлением нового стадиона в 
Вологде наконец-то можно устраивать 
соревнования самого высокого уров-
ня, в том числе региональные и все-
российские чемпионаты по футболу. 
Футбольное поле с искусственным га-
зоном обеспечено подогревом и гото-
во к круглогодичному использованию. 

тивные объекты по всему региону. Чтобы вдохно-
вить вологжан, мы ежегодно открываем совре-
менные стадионы, ФОКи, ФОКОТы и спортпло-
щадки».

Об инфраструктуре и ее развитии — 
в цифрах

Олег Кувшинников

Александр Бородюк, Сергей Фокичев и Владимир Голубинский
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Тренировки и соревнования по легкой атлетике, 
пулевой стрельбе, полиатлону, теннису, пожарно-
прикладному спорту и другим дисциплинам те-
перь будут проходить в полном масштабе. 

На сегодняшний день юные футболисты шко-
лы олимпийского резерва «Витязь», которая суще-
ствует при стадионе с 2019 года, уже приступили 
к занятиям, ведется набор в новые возрастные 
группы. Состоялось и первое Первенство Вологод-
ской области по футболу: матч прошел 29 августа 
среди команд участников 2014 года рождения. 

Поздравляя вологжан с открытием стадиона, 
Губернатор области Олег Кувшинников выразил 
надежду, что в будущем обновленная инфраструк-
тура «Витязя» позволит зажечь не одну «звездоч-
ку» российского и мирового спорта. 

«Я горд и счастлив, что нам при поддержке Ми-
нистерства спорта РФ удалось построить в крат-

В конце состоялся дружеский матч между ве-
теранами московского клуба «Динамо» и сборной 
Вологодской области. 

Модернизация стадиона стала частью большо-
го проекта по созданию в Вологодской области 
первого комплекса спортивных объектов. В строй 
уже введен ледовый дворец «ВологдАрена», и на 
данный момент продолжается строительство ле-
дового ФОК «Золотая шайба» и ФОКОТ. Также пла-
нируется создать модульный спортивный зал. 

Все это стало возможным благодаря феде-
ральному проекту «Спорт — норма жизни». Стро-
ительство спортивных площадок и их доступность 
для населения с каждым годом увеличивает чис-
ло вологжан, приобщившихся к спорту. На сегод-
няшний день в различные виды физической ак-
тивности уже вовлечено больше половины насе-
ления региона.

25–27 августа на стадионе «Витязь» прош-
ли первые соревнования по легкой атлетике. 
Качество легкоатлетических дорожек оценили 
спортсмены и тренеры.

Сергей Селюцкий, вице-президент Федера-
ции легкой атлетики Вологодской области:

«У легкой атлетики в Вологде не было нор-
мального стадиона уже многие годы. Все со-
ревнования проводились на единственном в 
области сертифицированном стадионе «Метал-
лург». И вот такой подарок — стадион «Витязь» 
с современным покрытием! Спартакиада сою-
за городов Центра и Северо-Запада России по 
легкой атлетике проходила на новом вологод-
ском стадионе, и на этой дорожке были показа-
ны очень высокие результаты — значит, покры-
тие очень скоростное! Спасибо правительству 
Вологодской области и Департаменту спорта за 
этот подарок».

Легкоатлетки Анастасия Ленок и Алена Соло-
вьева — вологодские спортсменки, одни из силь-
нейших в России. 

Анастасия Ленок:
«Стадион «Витязь» имеет для нашей области 

большое значение. Очень многофункциональ-
ный, красочный и удобный комплекс. Дорожка 
на стадионе жесткая, быстрая. Удобно делать раз-
минку, есть все необходимое. Большое количе-
ство мест для зрителей и болельщиков. Открытие 
стадиона дает большие возможности, поскольку 

в области будет проводиться больше соревнова-
ний по легкой атлетике, что позволит нашим спор-
тсменам улучшать свои личные результаты и ста-
вить рекорды». 

Алена Соловьева:
«Открытие стадиона — очень важное событие 

для всех легкоатлетов Вологодской области, поэто-
му я была рада поучаствовать в нем. Мероприя-
тие получилось очень ярким и запоминающимся! 
Это был настоящий праздник как для спортсме-
нов, так и для жителей города. В Вологде теперь 
могут проводиться соревнования по легкой атле-
тике, а у спортсменов появляется возможность 
показывать высокие спортивные результаты. На 
новом стадионе уже прошли первые соревнова-
ния. Это большой шаг в развитии легкой атлетики 
Вологодской области. Уверена, что этот процесс 
будет продолжаться». 

Максим Рафилович, шестнадцатикратный 
чемпион России по легкой атлетике, двукратный 
победитель Кубка России в беге на 200 метров, 
рекордсмен чемпионатов страны, а также побе-
дитель и призер всероссийских и международных 
соревнований:

«С 25 по 27 августа легкую атлетику прини-
мал стадион «Витязь» — недавно мы были на его 
открытии. Беговая дорожка еще не «прилежа-
лась», и поэтому спортсмены испытывали неко-
торые трудности во время соревнований. Новое 
покрытие, свежая резина, напыление, «непри-
беганная» дорожка дают такой эффект для бегу-
нов на любых дистанциях. Что это значит? Несмо-
тря на ряд прекрасных результатов, это говорит о 
том, что в перспективе дорожка может быть еще 
быстрее и комфортнее. Обычно год-два требует-
ся ей. Атмосфера стадиона очень объемная, кра-
сочная. Привлекает любителей активного образа 
жизни. Открытие такого масштаба — одно из са-
мых значимых событий в регионе! В области хо-
рошие традиции в этом виде спорта. Уровень ма-
стеров спорта и мастеров спорта международно-
го класса, заслуженных мастеров спорта говорит, 
что этот проект был правильным и очень необхо-
димым. Я как действующий спортсмен очень рад 
тому, что на мой спортивный век я дождался его 
открытия и буду частью соревнований, проходя-
щих на стадионе «Витязь». 

Сергей СелицкийСергей Селицкий

Анастасия Ленок

Максим Рафилович

Алена Соловьева

чайшие сроки этот спортивный объект», — отме-
тил он в своей речи.

В церемонии открытия также приняли участие 
высокопоставленные чиновники, выдающиеся 
спортсмены и приглашенные гости из различных 
регионов. На беговой дорожке прошли легкоатле-
тические эстафеты и показательные выступления 
пожарников.

В день праздника строители передали юным 
спортсменам символический ключ. А первый сим-
волический удар по мячу был сделан олимпийски-
ми чемпионами — конькобежцем Сергеем Фоки-
чевым и футболистом Александром Бородюком.
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Свой комментарий в нашем журнале оставил 
и президент Федерации легкой атлетики Вологод-
ской области, заслуженный тренер России Алек-
сандр Синицкий. Он отметил «прекрас-
ное расположение стадиона по розе ве-
тров»: 

«Для легкоатлетов ветер очень ва-
жен. Беговые дорожки сориентированы 
с запада на восток, это имеет большое 
значение, особенно для спринтеров. 

Реконструкция стадиона «Витязь» те-
перь позволяет проводить отдельные 

турниры всероссийского уровня по бегу с пре-
пятствиями (стипль-чез). Нынешнее поколение 
наконец узнает, что такое бег с препятствиями! 

Появится возможность испытать 
свои силы в этом эмоциональ-
ном и интересном виде легкой 
атлетики. 

Тем более, что Николай Ни-
колаевич Соколов — советский 
легкоатлет, серебряный призер 
Олимпийских игр в беге на 3000 
метров с препятствиями — наш 
земляк. Он заслуженный мастер 
спорта СССР (1965 год). Предла-

гаю инициировать проведение турнира по легкой 
атлетике по бегу с препятствиями имени Николая 
Соколова». 

Перечисляя достоинства стадиона, президент 
федерации назвал его отличным местом для про-
ведения массовых мероприятий и приема норм 
ГТО, однако высказал и пожелания по улучше-
нию: «Современные требования к стадионам ра-
стут. Так, для проведения комплексных соревно-
ваний по легкой атлетике не на уровне СЗФО РФ 
не предусмотрено место для метания, нет реги-
страции подготовки к старту».

Автор: Вероника Колоскова 

Семь лет назад талантливому нападающе-
му из Череповца, воспитаннику черепо-

вецкой хоккейной школы Павлу Бучневичу судь-
ба предоставила шанс продолжить свою про-
фессиональную карьеру в Национальной хоккей-
ной лиге, в легендарном клубе «Нью-Йорк Рейн-
джерс». Однако начинал спортсмен в «Северста-
ли», в ее составе выступал вплоть до 2015 года. 
Затем перешел в СКА, став по итогам плей-офф 
бронзовым призером КХЛ. С 2021 года Павел — 
игрок клуба НХЛ «Сент-Луис Блюз». Любители хок-
кея — вологжане и особенно череповчане — ко-
нечно же, очень внимательно следят за успехами 
своего земляка. 

Когда заканчивается спортивный сезон, из-
за океана Павел прилетает домой, к родителям. 
Этим летом его приезд совпал с открытием стади-
она «Витязь». В числе гостей Павел пришел под-
держать своего отца — участника первого матча 
на обновленном стадионе. В тот день «звезды» мо-
сковского «Динамо» встретились на футбольном 
поле с ветеранами команд Вологды и Черепов-
ца, среди которых был Андрей Леонидович Бучне-
вич, профессиональный футболист, заслуженный 
тренер России. С ним нам удалось немного пого-
ворить — и для начала узнать, какое впечатление 
осталось у его сына после матча. 

«Сын похвалил меня, сказал: «Думал, хуже бу-
дет». Я говорил ему, когда ехали в Вологду: «От 
меня чудес не жди!..» Правда, Павел смог посмо-
треть лишь первый тайм. Дальше уехал готовить-
ся к мастер-классу». 

В Вологде в ледовом дворце «ВологдАрена», 
а затем в Череповце Павел Бучневич провел 
мастер-классы для юных хоккеистов. Этот пода-
рок ребята, конечно же, оценили. В очереди за 
автографом им приходилось стоять больше часа. 

«Мне на мастер-класс Павла не удалось по-
пасть, — признался Андрей Леонидович. — Но 
сын выложился по полной: мы выехали из Волог-
ды только в полседьмого вечера! По дороге делил-

На стадионе также впервые прошел и чемпионат МЧС 
России по пожарно-спасательному спорту. 

Василий Балчугов — начальник главного управления 
МЧС России по пожарно-спасательному спорту Вологод-
ской области:

«Проведение соревнований такого уровня было бы 
невозможно без хорошей базы стадиона «Витязь». Широ-
кие возможности сектора пожарно-спасательного спор-
та отметили и участники соревнований, и представители 
Центрального аппарата МЧС России. Уверен, что новая 
площадка для занятий этим видом спорта принесет свои 
плоды, и вологодские спортсмены еще раз заставят гово-
рить о себе». 

Андрей Бучневич: 
«Сын похвалил меня, сказал: «Думал, хуже будет…»  

Александр Синицкий

Николай Соколов

Василий 
Балчугов

Павел Бучневич с отцом
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ся впечатлениями. Программу запланированную 
выполнил. Занимался с мальчиками — он все-
таки достиг определенных успехов в хоккее.  Пы-
тался и в Череповце, и в Вологде помочь ребятам 
поверить в свои силы. Показывал практические 
упражнения. Думаю, что мероприятия не прошли 
бесследно для юных хоккеистов». 

Павел — представитель уже второго поколения 
в спортивной семье Бучневичей. А в спортивных 
семьях свои правила, там чтут свои обычаи, со-
блюдают традиции и умеют быть ближе друг к дру-
гу, вопреки километрам. 

«Да, у нас «мама, папа, я — спортивная се-
мья», — с улыбкой подтвердил Андрей Леонидо-
вич. — Правда, единственный мастер спорта у нас 
в семье — мама. Она даже фамилию свою деви-
чью оставила: Разумова Елена Анатольевна, ма-
стер спорта по лыжным гонкам, участница зимней 
Спартакиады СССР. Работала тренером, потом спе-
циалистом в спорткомитете города Череповца». 

Неудивительно, что сын продолжил дело ро-
дителей. «В Череповце жили рядом со стадио-
ном «Металлург», на Московском проспекте. Вся 
жизнь семьи проходила на стадионе. Конечно, 
Павел в первую очередь получил воспитание в 
семье, а затем свою огромную лепту внесли тре-
неры».  

Впечатления о товарищеском матче на но-
вом поле стадиона «Витязь» у Андрея Леонидови-
ча остались самые приятные — несмотря на труд-
ности подготовки и счет 7:4 в пользу ФК «Динамо» 
имени Льва Яшина. «Лучшие спортивные годы по-
зади... Но получили удовольствие от игры с масте-
рами. Радость от того, что смогли выйти на матч 
против именитого соперника.

Готовились активно. Как только узнали о пред-
стоящей встрече с ветеранами московского «Ди-
намо», встали на весы. Пришлось изменить режим 
питания. Добавить активности в образ жизни.

Сборная команда Вологодской области была 
скомплектована из ребят Вологды и Черепов-
ца. Мы знали друг друга по играм. Встретиться 
до игры не было времени и возможности. В день 
матча получили форму и на поле пытались найти 
взаимодействие! Сыгрываться пришлось в про-
цессе. До конца не смогли раскрыть соперника. 
Конечно, огорчились проигрышу. Ребята из мо-

сковского «Динамо» помастеровитее нас. Но ре-
зультат вторичен! Победа — что удалось собрать-
ся всем вместе. Главное — эмоции! Радость об-
щения».

Между прочим, в тот день столбик термометра 
подбирался к тридцати градусам. И все же прихо-
ти погоды не могут помешать истинным ветера-
нам спорта. «В такую жару играть нелегко. Хоро-
шо, что матч проводился по системе «летучие за-
мены»: шалит здоровье — посиди в теньке, посмо-
три… как другие играют! — шутливо согласился Ан-
дрей Леонидович и вспомнил похожую историю 
из прошлых лет, только уже не про зной: — В свое 
время мы бывали на «Витязе» на турнирах по 
зимнему футболу. Вот тогда почувствовали «розу 
ветров», играли при морозе минус 25 градусов, 
при ветре. После игры обе команды бежали в раз-
девалку быстрее ветра».

На вопрос о том, как он оценивает качество 
стадиона в целом, Андрей Леонидович без разду-
мий ответил: «Футбольное поле пятого или шестого 
поколения оценю на четыре с плюсом!.. Вологод-
ская столица получила современный комплекс-
ный стадион. Компактно сосредоточены в одном 
месте футбольное поле, бассейн, ФОК, тир — это 
очень важно для жителей. Удобно для детей и осо-
бенно профессиональных спортсменов». 

 

Павел Бучневич, Сева и Даниил Вовченко

ВологдАрена

Павел Бучневич с мамой

ВологдАрена

–
НАШи ПОБеДы

Соревнования прошли с 9 по 11 сентября 
2023 года в г. Хива (Узбекистан), в них  приняли 
участие 600 спортсменов из 21 страны.

Череповчанин Дмитрий Лебедев стал брон-
зовым призёром в толчке по длинному циклу!  
148 подъёмов за 10 минут!

Поздравляем Дмитрия и его тренера Олега 
Леонидовича Шемякина!

Дмитрий Лебедев стал бронзовым 
призером Первенства мира 

по гиревому спорту  среди юношей 
14-16 лет
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 В Вологде возле школы № 28 
открылся «умный» стадион

С открытием современной спортивной пло-
щадки возле школы № 28  жителей областной 
столицы поздравил Губернатор Олег Кувшинни-
ков. 

«Год назад на этом месте была территория, 
заросшая травой. Мы приняли решение постро-
ить здесь самый современный стадион и сегод-
ня открываем один из лучших спортивных ком-
плексов Вологодской области. Назвать эту спор-
тивную площадку просто площадкой невозмож-
но. Конечно же, это «умный» стадион, который по-
явился в том районе Вологды, где универсальных 
спортивных площадок не было», – отметил Губер-
натор Олег Кувшинников.

«Умная» спортивная площадка представляет 
собой тренажерный зал под открытым небом с 
точкой доступа к Wi-Fi. Наведя телефон на QR-код, 
каждый посетитель сможет получить советы, как 
провести индивидуальную тренировку, и прокон-
тролировать технику выполнения упражнений.

Кроме того, на стадионе созданы условия для 
занятий футболом, волейболом, баскетболом, 

«Умная» спортивная площадка построена в 
рамках федерального проекта «Бизнес-спринт (Я 
выбираю спорт)».  На эти цели из федерального, 
областного и местного бюджетов было направле-
но 67,55 млн рублей.

«Сама закончила эту школу, проучившись в 
ней 11 лет. В моем детстве таких условий для за-
нятий спортом не было, об этом можно было толь-
ко мечтать. Сейчас получилось отличное место 
для занятий спортом! Уверена, у детей появит-
ся желание заниматься физкультурой, а потом и 
профессиональным спортом. Хорошо, когда стро-
ят такие площадки. Это – отличный старт для бу-
дущих спортивных звезд», – поделилась мнени-
ем  выпускница школы № 28, многократная чем-
пионка России и мира по полиатлону Валерия За-
вьялова.

Отметим, заниматься на пришкольном стадио-
не смогут не только дети, но и взрослые. По вече-
рам «умная» площадка будет открыта для всех же-
лающих.

«Теперь мы будем еще спортивнее и здоро-
вее. Не случайно на Градостроительном совете 
2021 года большинство жителей высказали поже-
лание построить стадион именно здесь, у 28 шко-
лы. Мечты сбываются!» – передала слова благо-
дарности от всех жителей района председатель 
комитета ТОС «Ленинградский» Наталья Колмако-
ва.

Как отметил Губернатор области Олег Кувшин-
ников, стандарт  современных спортивных пло-
щадок будет распространяться на всю Вологод-
скую область.

«Президент России Владимир Владимирович 
Путин определил в качестве одной из важных за-
дач в сфере физической культуры развитие мас-
сового спорта и создание для этого необходи-
мых условий. Мы в Вологодской области делаем 
все возможное для того, чтобы создать спортив-
ную  инфраструктуру в каждом городе, в каждом 
муниципальном округе: строим новые стадио-
ны, спортивные площадки. Благодаря этому каж-
дый год увеличивается число вологжан – любите-
лей спорта. Впереди нас ждет  строительство еще 
четырех «умных» спортивных площадок в регио-
не. Мы продолжим развивать массовый спорт на 
Вологодчине!» – подчеркнул Губернатор Олег Кув-
шинников.

воркаутом. Здесь оборудованы беговые дорожки, 
трибуны для зрителей, установлено освещение.

«Первый раз в жизни увидела «умную» площад-
ку. Мне кажется, это очень удобно. Каждый может 
сюда приехать и персонально для себя подобрать 
тренировку», – поделилась впечатлениями учени-
ца 11 класса школы № 28 Елизавета Секушина.

«Я – мастер спорта по плаванию, занима-
юсь спортом с 1 класса. Стадион очень класс-
ный, буду на нем тренировать выносливость, мне 
очень полезны силовые тренировки. На этой пло-
щадке для этого все есть», – рассказал ученик 11 
класса школы № 28 Иван Киселев.

Сергей Фокичев, Олег Кувшинников и Сергей Воропанов
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2023 год Указом Президента России Владимира Путина  
объявлен Годом педагога и наставника.

Это признание особого статуса педагогических работников, в том числе тренеров. 
Спортивный тренер – профессия многогранная, включающая в себя не только блестящие 

успехи в спорте, но и обладание качествами педагога, психолога. Тренер всем сердцем ве-
рит в своих подопечных.

В спортивных школах Вологодской области  трудятся 499 тренеров, из них  371 – имеет 
высшее профессиональное образование. 182  тренера подтвердили  свой профессиональ-
ный уровень  высшей квалификационной категорией, 20 – первой категорией  и  71 чело-
век – второй.

 В регионе семнадцати тренерам присвоено почётное спортивное звание «Заслуженный 
тренер России».

В Год педагога и наставника на страницах журнала «Наш спорт» мы открываем новую ру-
брику «Тренера благодарю». Слова благодарности от воспитанников – наставникам за их не-
вероятно важный труд.

Материалы для публикации предоставлены комитетами 
по физической культуре и спорту муниципальных округов региона.

Тренера благодарюТренера благодарю

Татьяна Николаевна 
Карамышева 

елена 
Алегиевна 

Богдановская 

Надежда Александровна
Нечаевская 

Вологжане – Заслуженные тренеры России

Александр Александрович 
Калинин

Андрей Леонидович 
Бучневич

Александр Викторович 
Кариков

Вячеслав Викторович 
Дубровин 

Алексей Николаевич 
Зорин

Александр Дантонович 
Синицкий

елена Константинова 
Удодова

Александр Александрович 
Миколенко

Руфина Алексеевна 
Шаршаринова

елена Владимировна 
Ламова

Вячеслав Яковлевич 
Огарёв

Андрей Николаевич  
Кузнецов 

елена Михайловна 
Кузьминская

Юрий  ильич 
Филимонов
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ВОЛОГДА

ВОЛОГДАНадежда Лебедева

Приветствую вас, друзья — любители здорового обра-
за жизни, активного отдыха и физической культуры 

во всех ее проявлениях!
Меня зовут Лебедева Надежда Николаевна, я — тренер-

преподаватель по лыжным гонкам в спортивной школе по 
зимним видам спорта, стаж работы более 10 лет. Образо-
вание высшее.

Тренировки проходят с детьми начиная с 1 класса на 
базе МОУ «СОШ № 21» города Вологды. Как тренер я стара-
юсь привить любовь к лыжам. Проводим совместно с учи-
телями физкультуры традиционные первенства школы по 
кроссу и лыжным гонкам, участвуем сборными командами 
школы в городских и областных соревнованиях. В первен-
стве Вологды по лыжным гонкам среди школьников коман-
да нашей школы стабильно попадает в призеры и не опу-
скается ниже пятого места.

Приятно познакомиться! Будьте здоровы, занимайтесь 
спортом!

Анна Рогозина

Анна Александровна Рогозина — вологжан-
ка, тренер-преподаватель по спортивной 

гимнастике. За ее плечами насыщенный спортив-
ный опыт. Анна Александровна — мастер спорта 
России, участница региональных и всероссийских 
соревнований, победитель и призер областных и 
городских соревнований, сильнейшая гимнастка 
города Вологды в 1990–1995 годах. После школы 
в 1996 году она поступила в Смоленский государ-
ственный институт физической культуры, а по его 
окончании с 2000 года работает тренером в МБ 
ДО «СШ по спортивной гимнастике».

За последние 23 года Рогозина Анна Алек-
сандровна зарекомендовала себя грамотным, 
дисциплинированным, трудолюбивым специали-
стом. Для своих подопечных она — чуткий, отзыв-
чивый наставник, в котором сочетаются требова-
тельность и мягкость. Анна Александровна умело 
учитывает требования усложняющейся програм-
мы по спортивной гимнастике, тщательно проду-
мывает все этапы занятий с детьми различных 
возрастных групп, творчески решает основные 
педагогические задачи. В этом ей, конечно, по-
могают не только знания, полученные в институ-
те, но и вовремя освоенные современные мето-
дики.  Много сил Анна Александровна отдает ин-
дивидуальной работе с детьми. Результаты нали-
цо: ее воспитанницы становятся победителями и 
призерами как школьных стартов, так и област-
ных, межрегиональных и всероссийских соревно-
ваний. 

За свою трудовую деятельность Анна Алек-
сандровна подготовила пятерых мастеров спорта 

Тренера благодарюТренера благодарю

России — Викторию 
Ратникову, Анаста-
сию Орехову, Екате-
рину Манохину, Ва-
лерию Новожилову 
и Кристину Кренде-
леву. 

Большое внима-
ние Анна Алексан-
дровна уделяет вос-
питанию начинаю-
щих спортсменов 
с учетом индивиду-
альности каждого 
ребенка. Занятия с 
раннего возраста, как известно, позволяют вы-
явить способных детей и помочь выбору их про-
фессиональной деятельности в будущем. Юные 
гимнастки радуют тренера Рогозину своими успе-
хами, становясь победителями и призерами со-
ревнований различного уровня. Например, в 
феврале этого года перворазрядница Анна Мо-
розова на первенстве Северо-Западного феде-
рального округа по спортивной гимнастике сре-
ди юниорок и девушек в Великом Новгороде ста-
ла четырехкратной победительницей соревнова-
ний. Это позволило ей в апреле выступить на Пер-
венстве России по спортивной гимнастике в Уфе.

Анна Александровна принципиальна и тактич-
на.  Ей присуща ответственность за порученное 
дело, любовь к детям, заботливость. Она прово-
дит большую работу по сплочению ученического 
и родительского коллектива: в тесном сотрудниче-
стве с родителями развивает у своих подопечных 
стабильный интерес к новым знаниям, активную 
жизненную позицию, уважение к добросовест-
ному труду. Родители всегда в курсе как учебной, 
так и воспитательной деятельности. Через инди-
видуальные беседы, встречи, анкетирование со-
вместно решаются все проблемы воспитания и 
обучения детей.

За свой профессионализм, творческий подход 
и ответственное отношение к работе Анна Алек-

сандровна Рогозина пользуется заслуженным уважением и 
авторитетом среди коллег, воспитанников, спортивной об-
щественности города.  

За высокие показатели в работе Анна Александровна 
многократно получала благодарности и грамоты директора 
МБУДО «СШ по спортивной гимнастике», а в 2006 и 2012 
годах была признана лучшим тренером школы. Имеет бла-
годарность Министра спорта, туризма и молодежной поли-
тики РФ, грамоту «Лучший тренер МОУДОД СДЮСШОР № 1 
по итогам 2010–2011 учебного года в номинации «Спорт 
высших достижений», благодарность Комитета по физиче-
ской культуре, спорту и молодежной политике Вологодской 
области за подготовку спортсмена высшего спортивно-
го мастерства. Благодарности Главы города Вологды Анна 
Александровна получила в 2013 году за вклад в подготов-
ку, организацию и проведение в Вологде XII летней Спар-
такиады Союза городов Центра и Северо-Запада России и 
за вклад в развитие массовой физической культуры и спор-
та в городе Вологде, пропаганду здорового образа жизни. 
Есть в ее копилке тренерских наград и почетные грамоты 
Департамента физической культуры и спорта Вологодской 
области и Минспорта РФ, а также нагрудный знак «Отлич-
ник физической культуры и спорта».

20 21



НАШ СПОРТ /24/2023 НАШ СПОРТ /24/2023

Анна исакова 
и Эдуард Смышляев 
Конькобежный спорт на Вологодчине сла-

вится не только знаменитыми  спортсмена-
ми, победителями всероссийских и междуна-
родных соревнований, но и  высококвалифи-
цированным тренерским составом. Радует, что 
за последние годы состав МАУДО «Спортивная 
школа олимпийского резерва по конькобежно-
му спорту Николая Гуляева» пополняется моло-
дыми тренерами, выпускниками школы. Сре-
ди них — тренеры-преподаватели конькобеж-
ной школы, настоящие новаторы своего дела, 
Анна Сергеевна исакова и Эдуард Юрьевич 
Смышляев.     

самых маленьких начинающих спортсменов с 6 
лет. Дети очень любят кататься на коньках и роли-
ках и с радостью спешат на занятия, которые про-
ходят на свежем воздухе, что благоприятно вли-
яет на организм и поднимает настроение. Мно-
гие из ребят продолжают тренировки уже в каче-
стве обучающихся спортивной школы, достигнув 
возраста 9 лет.

С самыми маленькими спортсменами работа-
ет еще один тренер МАУДО СШОР Николая Гуля-
ева — Эдуард Юрьевич Смышляев. Вместе с Ан-
ной Сергеевной он проводит интересные, увлека-
тельные занятия с малышами, изготавливая сво-
ими руками инвентарь для разнообразных игр 
и тренировок. Эдуард Юрьевич работает в спор-
тивной школе с 2020 года, он мастер спорта Рос-
сии по конькобежному спорту, победитель и при-
зер соревнований различного уровня, воспитан-
ник тренера Ю. Н. Осадкина. Образование выс-
шее: Вологодский государственный технический 
университет и Академия повышения квалифика-
ции и профессиональной переподготовки города 
Волгоград, 2020 г.

В работе с воспитанниками его отличает вы-
сокая работоспособность, индивидуальный под-
ход  и добросовестное отношение к порученному 
делу. Требовательность к себе и воспитанникам, 
внимательное отношение и отзывчивость помо-
гают достигать хороших результатов работы. Эду-
ард Юрьевич Смышляев — тренер высшей катего-
рии. Среди его воспитанников победители и при-
зеры городских, областных и всероссийских со-
ревнований. Наибольших успехов добились Де-
нис Егоров и Дарья Поцелуева. Эдуард Юрьевич 
вдохновляет ребят личным примером и повыша-

ет их интерес к занятиям конькобежным спортом. 
На XIII Всероссийских соревнованиях по конько-
бежному спорту «Коломенский лед» он занял 1 ме-
сто на дистанции 500 м среди ветеранов (35–40 
лет). Кроме того, Эдуард Юрьевич — главный су-
дья всех муниципальных, региональных и всерос-
сийских соревнований, проводимых в городе Во-
логде.

Оба тренера — постоянные участники город-
ских массовых спортивных мероприятий: фести-
валь ГТО трудовых коллективов, акция «Выбираю 
спорт», «День знаний», «Лед надежды». Анна Серге-
евна Исакова и Эдуард Юрьевич Смышляев еже-
годно творчески подходят к организации и прове-
дению летней оздоровительной кампании, со сво-
ими воспитанниками ездят в летние лагеря и на 
тренировочные сборы. Проводят большую воспи-
тательную работу с обучающимися школы, устраи-
вают спортивные праздники с чаепитием, чество-
ванием именинников. Тренеры-преподаватели 
всегда находятся в контакте с детьми и их роди-
телями: вместе посещают аквапарк, ходят на экс-
курсии и в велопоходы. Родители становятся глав-
ными болельщиками на соревнованиях и помощ-
никами в организации вечеров подведения ито-
гов сезона.

Анна Сергеевна Исакова и Эдуард Юрье-
вич Смышляев — молодые, целеустремленные 
тренеры-преподаватели, все свое свободное вре-
мя отдают воспитанникам, прикладывают усилия 
для популяризации конькобежного спорта в горо-
де Вологде, пользуются авторитетом и уважением 
среди обучающихся школы, их родителей и спор-
тивной общественности города Вологды и Воло-
годской области.

Анна Сергеевна Исакова, мастер спорта Рос-
сии по конькобежному спорту, член сборной ко-
манды России 2008–2009 гг., неоднократный по-
бедитель и призер всероссийских соревнований, 
воспитанница тренера А. В. Соколова. В 2012 году 
окончила факультет физической культуры Воло-
годского государственного педагогического уни-
верситета. С 2015 года — тренер-преподаватель 
СШОР по конькобежному спорту. За время рабо-
ты зарекомендовала себя грамотным специали-
стом, творчески применяющим свой опыт, зна-
ния и умения в занятиях с юными спортсменами. 
Анна Сергеевна Исакова — тренер высшей ква-
лификационной категории. Воспитанники Анны 
Сергеевны всегда находятся в тесном контакте с 
тренером и показывают достойные результаты на 
городских, областных и всероссийских соревно-
ваниях. Победителями и призерами всероссий-
ских соревнований стали Андрей Дуников, Алек-
сей Скребков, Александра Замойская, Маргари-
та Москвинова, Екатерина Родина.   

Анна Сергеевна Исакова внедряет совре-
менные методы обучения, своей энергией умеет 
вдохновить и организовать детей и преподавате-
лей, всегда в центре интересных событий и начи-
наний. Анна Сергеевна — пример для своих вос-
питанников. В 2022 году в городе Вологде прово-
дилась II зимняя Спартакиада городов Центра и 
Северо-Запада России по конькобежному спорту, 
где в качестве участницы соревнований успешно 
выступала Анна Исакова, внеся победные очки в 
командное первое место. Анна Сергеевна орга-
низует занятия по обучению катанию на коньках 
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чеРеПОВеЦ

иван Баев 

Баев Иван Вячеславович работает трене-
ром отделения ушу в МАУ «СШ «Центр бое-

вых искусств» с 2011 года.
В 2011 году окончил ФГОУ ВПО «Националь-

ный государственный университет физической 
культуры, спорта и здоровья им. П. Ф. Лесгафта», 
г. Санкт-Петербург, квалификация — бакалавр фи-
зической культуры.

В 2015 году прошел курсы повышения ква-
лификации в ФГОУ ВПО «Национальный госу-
дарственный университет физической культу-
ры, спорта и здоровья им. П. Ф. Лесгафта», г. 
Санкт-Петербург, по дополнительной профессио-
нальной программе: современная система под-
готовки спортсменов высокой квалификации в  
спортивных единоборствах, в том числе ушу, в 
объеме 72 часа.  

Иван Вячеславович имеет первую квалифи-
кационную категорию по должности «тренер», яв-
ляется мастером спорта России международного 

класса по кикбоксингу и ушу, неоднократным по-
бедителем и призером всероссийских и междуна-
родных соревнований по кикбоксингу и ушу, су-
дьей 1 категории по ушу. 

В марте 2016 года принял участие в акции 
«Урок выпускника» городского профориентацион-
ного проекта «Знай наших», где проводил мастер-
класс по ушу в стенах родной школы (МБОУ «СОШ 
№ 20»), и получил благодарственное письмо мэра 
города Череповца.

В сентябре 2018 года прошел курсы повыше-
ния квалификации в федеральном государствен-
ном бюджетном образовательном учреждении 
высшего профессионального образования «Че-
реповецкий государственный университет» по до-
полнительной профессиональной программе «Ан-
тидопинговое обеспечение».

В 2020 году получил диплом магистра с отли-
чием в ФГБОУ ВПО «Череповецкий государствен-
ный университет», г. Череповец, присвоена ква-
лификация — магистр.

За время работы тренером зарекомендо-
вал себя грамотным, целеустремленным и ответ-
ственным работником. Умело использует свои 
знания и опыт в практической работе. Его отли-
чают серьезный, методичный подход к трениро-
вочному процессу, высокая требовательность к 

учащимся. Иван Вячеславович знает требования, 
предъявляемые к занятиям ушу, индивидуальные 
и возрастные особенности детей, владеет педаго-
гическими методами и приемами, позволяющи-
ми проводить учебно-тренировочный процесс на 
высоком уровне. 

Общее количество обучающихся составляет бо-
лее 110 человек (в возрасте от 5 лет и старше). Вы-
сокий процент сохранности в группах обучающих-
ся говорит о том, что в период обучения интерес к 
занятиям ушу поддерживается на высоком уровне.

Воспитанники Ивана Вячеславовича неодно-
кратно становились победителями и призерами го-
родских, зональных соревнований, всероссийских, 
международных турниров по ушу и кикбоксингу.

Также, помимо соревнований, спортсмены 
Ивана Вячеславовича принимают активное уча-
стие в городских, областных и всероссийских ме-
роприятиях, таких как: 

1) выставка услуг населению города в сферах 
образования, культуры и спорта, молодежной по-
литики «Здоровый город. Твой выбор в мире от-
крытий»;

2) спорт-шоу программа, посвященная Дню от-
крытых дверей МАУ «СШ «Центр боевых искусств»;

3) показательные выступления, посвященные 
различным праздничным датам;

4) мастер-класс по ушу, парк КИО.
Помимо тренировочных занятий, Иван Вячес-

лавович организует совместные внетренировоч-
ные мероприятия (за исключением 2020 года, в 
связи с неблагоприятной эпидемиологической си-
туацией), такие как посещение музеев города Че-
реповца, участие в массовых катаниях на коньках 
и так далее.

Среди воспитанников и тренерского состава 
пользуется заслуженным уважением.

Наличие спортивных званий, 
почетных знаков, наград:  

• лауреат премии «Путь к Олимпу» в номи-
нации «Любимый детский тренер 2022»;

• лауреат премии «Путь к Олимпу» в номи-
нации «Тренер года 2021»;

• лауреат премии «Путь к Олимпу» в номи-
нации «Тренер года 2019»;

• лауреат премии «Путь к Олимпу» в номи-
нации «Тренер года 2018»; 

• лауреат премии «Путь к Олимпу» в номи-
нации «Тренер года 2017»;

• лауреат премии «Путь к Олимпу» в номи-
нации «Любимый детский тренер 2017»;

• благодарственное письмо комитета по 
физической культуре и спорту мэрии г. Чере-
повца, 2014 г.; 

• благодарственное письмо мэра г. Чере-
повца, 2014 г.; 

• благодарственное письмо комитета по 
физической культуре и спорту мэрии г. Чере-
повца, 2016 г.;  

• благодарственное письмо Центра спор-
тивной подготовки Вологодской области,  
2017 г.; 

• грамота Департамента физической куль-
туры и спорта, 2017 г.;  

• МСМК по кикбоксингу № 018199 от 
27.06.2018; 

• благодарственное письмо Законодатель-
ного собрания Вологодской области, 2019 г.; 

• благодарственное письмо губернатора 
Вологодской области, 2014 г.;

• благодарственное письмо Губернатора 
Вологодской области, 2019 г.; 

• благодарственное письмо Губернатора 
Вологодской области от 11.06.2020 № 2421-р;

• благодарственное письмо общественной 
организации «Мамы Череповца рекоменду-
ют», 2013 г.

Тренера благодарюТренера благодарю
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ЧЕРЕПОВЕЦТатьяна Лукьянова 

Татьяна Александровна Лукьянова — тренер 
МАОУ ДО «Спортивная школа олимпийско-

го резерва по волейболу», имеет звание мастера 
спорта России по пляжному волейболу. Работать в 
сфере физической культуры и спорта она начала 
в 1999 году в качестве тренера-преподавателя. 
Татьяна Александровна — грамотный специалист, 
прекрасный организатор и педагог. Более пятнад-
цати лет она успешно готовит команды волейбо-
листок высокого класса.

Ее воспитанницы за последние годы достигли 
высоких результатов. Ксения Кравченко — мастер 
спорта РФ и бронзовый призер первенства Евро-
пы среди юниоров по волейболу, неоднократный 
призер чемпионатов России по волейболу. Али-
на Подскальная — мастер спорта РФ, в 2016 году 
стала победителем молодежного чемпионата Ев-
ропы по волейболу, а в 2017 году заняла второе 
место на чемпионате Мира в возрастной катего-
рии до 20 лет. Полина Лысая — неоднократный 
призер чемпионатов России по волейболу. Воспи-
танницы Татьяны Александровны давно и успеш-
но выступают в составе волейбольного клуба «Се-
верянка». 

Высокое мастерство тренера Лукьяновой до-
казывают спортивные результаты ее юных вос-
питанниц. Только за 2017–2023 годы волейбо-
листки под руководством Татьяны Александровны 
успели стать вторыми в финале Всероссийских со-
ревнований по волейболу «Летающий мяч» среди 
команд девушек 2003-2004 г. р. (2017 г.), заняли 
первое место на VIII Спартакиаде учащихся Рос-
сии по волейболу среди команд девушек 2001–
2003 гг.р. (2017 г.), привезли «серебро» Первен-
ства России по волейболу среди команд девушек 
2003–2004 г. р., Всероссийских соревнований 
«Надежда» среди команд девушек 2002–2003 г. 
р., летней Спартакиады учащихся России по во-
лейболу (2019 г.) и Всероссийских соревнований 
по волейболу среди команд девушек до 14 лет 
2009–2010 г.р. (2022 г.). В 2023 году на первен-
стве России по волейболу среди команд до 15 лет 
девушки 2009–2010 г.р. стали победителями!

По итогам Первенства России по волейбо-
лу 2023 года среди команд девушек до 15 лет 
Татьяна Александровна Лукьянова признана 
«Лучшим тренером», а ее воспитанницы Свет-
лана Соколова, Полина Кривовицына и Дарья 
Королева — лучшими игроками в номинаци-
ях «MVP финала», «Лучший связующий» и «Луч-
ший принимающий» соответственно. Эти спор-
тсменки, а также три другие воспитанницы Та-
тьяны Александровны — Марина Кузьмина, Да-
рья Куманцева и София Сурикова — вошли в 
состав молодежной сборной команды России 
(девушки 2008–2009 г. р.).

Конечно же, Лукьянова Татьяна Алексан-
дровна активно участвует в общественной и 
спортивной жизни города, практически всегда 
ее можно встретить на Всероссийских, област-
ных, городских семинарах по подготовке тре-
неров по волейболу. Среди коллег по работе, 
спортивной общественности города и учащих-
ся она пользуется заслуженным уважением и 
авторитетом.

За многолетний опыт работы в сфере физи-
ческой культуры и спорта, высокий профессио-
нализм Татьяна Александровна Лукьянова неод-
нократно получала грамоты, дипломы и награ-
ды от мэра города Череповца, Министра спорта 
РФ, имеет благодарственные письма Законода-
тельного собрания и Департамента физической 
культуры и спорта Вологодской области, а также 
носит звание «Ветеран труда» и нагрудный знак 
«Отличник физической культуры».

Тренера благодарюТренера благодарю

На турнире в Казани, 2015 год

На 15-летии волейбольного центра, 2022 год В составе команды 2000-2001 гг. В составе команды , спортивный сезон 1998-1999 гг.
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КиРиЛЛОВСКий
МУНиЦиПАЛьНый ОКРУГ

В ее сердце 
не угасает огонь 
любви к спорту

Автор: Галина Ульянова

«Общество заинтересовано в том, чтобы под-
нимать престиж профессии тренера, и должно к 
этому стремиться, — считает ветеран Кириллов-
ской ДЮСШ Татьяна Павловна Косыгина, чья 
жизнь целиком и полностью связана со спор-
том. — чем сильнее будет тяга молодежи к спор-
ту, чем больше будет у нас квалифицированных 
наставников, тем более физически развиты мы 
станем, тем спокойнее мы будем за здоровье и 
будущее наших сыновей и дочерей».

Спорт пришел в жизнь Татьяны Косыгиной в 
школьные годы. Девочка очень любила легкую 
атлетику и волейбол. Случилось это благодаря та-
лантливому педагогу — Галине Павловне Сироти-
ной, умевшей по-настоящему увлечь учеников 
физической культурой. Когда Таня училась в седь-
мом классе, в городе открыли ДЮСШ. У девочки 
появилась мечта — заниматься в секции по лыж-
ным гонкам. Тренером отделения «Лыжи» была 
Римма Андреевна Уткова.

«Попав в спортивную среду, я окунулась в дру-
гой мир — мир борьбы, каждодневных трениро-
вок, соревнований, товарищества, единства, кол-
лективизма, — делится воспоминаниями Татьяна 
Косыгина. — Мы вместе тренировались, ходили 
в походы, ездили на соревнования. Тренер учила 
нас не сдаваться, четко идти к поставленной цели, 
рассматривать спорт, прежде всего, как инстру-
мент физической и волевой закалки, без которой 

невозможно самоутвердиться в жизни».
Детские впечатления — самые яркие и силь-

ные. Во многом они служат основополагающим 
фактором при формировании личности, опреде-
ляют развитие характера. Татьяна Косыгина впи-
тала все лучшее, что способен дать спорт, и пере-
дала это уже собственным воспитанникам. 

Однако к тренерской работе Татьяна Павловна 
пришла не сразу. После окончания десятого клас-
са Кирилловской школы девушка попыталась по-
ступить в авиаприборостроительный институт в 
Санкт-Петербурге, но не прошла по конкурсу, не 
добрав всего полбалла. Энергичную и спортив-
ную Татьяну пригласили поработать пионервожа-
той в Николоторжскую школу, а после пригласили 
на место ушедшего в армию учителя физкультуры. 
Таким заковыристым путем судьба привела Таню 
Косыгину обратно в спорт.

Два года она преподавала физическую культу-
ру в Николоторжской школе, еще три — в Петров-
ской и семь лет — в училище культуры. В это же 
время Татьяна прошла обучение в московской 
Центральной школе тренеров.

Именно тогда Татьяне Павловне предложили 
работу в ДЮСШ. К тому времени девушка и сама 
понимала, что тренерская работа ее очень при-

влекает: «В ДЮСШ приходит маленький человек. 
Первые тренировки, синяки, усталость, от кото-
рой ноют мышцы, первые соревнования, победы 
и поражения, радость и разочарования, обиды и 
гордость. На лыжне происходит не только борьба, 
но и маленькая жизнь. Каждый лыжник, осознан-
но или нет, сам принимает решение, готов ли он 
стать победителем».

Труд тренера нелегок: бессонные ночи в по-
исках нового, большие физические нагрузки, не-
нормированный рабочий день, непрестанное об-
учение и умение быть разносторонним специа-
листом. Тренер практически обязан разбираться 
в медицине, психологии, финансах, хозяйствен-
ной деятельности. «Однако награда за этот труд 
и вовсе неоценима, — говорит Татьяна Павлов-
на. — Когда твоему воспитаннику впервые вру-
чают награду в честь победы, его глаза горят та-
кой радостью, восхищением, гордостью за себя и 
благодарностью тебе, своему тренеру, что ты го-
тов свернуть горы, идти вперед и помогать свое-
му ученику поверить в себя».

Татьяна Павловна Косыгина работала 
тренером-преподавателем Кирилловской детско-
юношеской спортивной школы 36 лет. За это вре-
мя она воспитала не одно поколение девчонок и 
мальчишек.

— У нас был прекрасный коллектив, — вспоми-
нает Татьяна Павловна. — Мы до сих пор встре-
чаемся по возможности. Я очень благодарна сво-
им коллегам. Пусть я не подготовила олимпийских 
чемпионов, но мои ученики не только стали хоро-
шими спортсменами, но и надежными, социаль-
но зрелыми людьми. Я благодарна своим учени-
кам за то, что они помогли мне поверить в себя, 
так много пережить, понять, осмыслить, найти 

свою тропу, которую нужно топтать — иначе зарас-
тет.

Все, что Татьяне Павловне привили ее настав-
ники, все, что приобрела за годы спортивной жиз-
ни сама, она передавала воспитанникам. До сих 
пор ее благодарят и родители ее воспитанников, 
и сами ученики. Спасибо говорят не только за тре-
нерскую работу, но за воспитание, привитые жиз-
ненные принципы и ценности. В такие моменты 
Татьяна Павловна плачет. Это слезы счастья — не 
зря в работу вложено столько любви.

— Душа ребенка — сложный, тонкий инстру-
мент, для настройки которого порой бывает мало 
умения и мастерства, — делится опытом Татьяна 
Павловна. — Без абсолютного доверия и взаимо-
понимания между тренером и учеником нельзя 
и думать о большом спорте. Идеальных людей не 
существует — тренер должен узнавать положитель-
ные и отрицательные качества ученика, разви-
вать его достоинства, на фоне которых недостатки 
становятся бледнее, незаметнее. Тренеру нужно 
так любить свою работу, так отдаваться ей, чтобы 
юные спортсмены видели, что ты за них болеешь 
всей душой. Тогда и тренировки проходят весело 
и продуктивно. Дети чувствуют поддержку и стара-
ются изо всех сил, чтобы порадовать наставника.

Общий спортивный стаж Татьяны Павловны 
Косыгиной составляет 47 лет. За многолетний 
труд и преданность спорту, за личный вклад в ра-
боту по воспитанию и обучению детей, а также за 
общественную работу она удостоена благодарно-
стей глав города, района, областного спорткоми-
тета. Имеет почетные звания «Отличник народно-
го просвещения» и «Отличник физической культу-
ры и спорта», а также нагрудный знак «За заслуги 
в развитии физической культуры и спорта» и дру-

гие награды.
После выхода на заслуженный от-

дых активная и энергичная Татьяна 
Павловна тяжело привыкала к ново-
му режиму. Поначалу просто ходила на 
лыжню, затем организовала группу ве-
теранов для занятий скандинавской 
ходьбой, с удовольствием выступает 
в составе команды кирилловских ве-
теранов в летних и зимних областных 
спартакиадах, принимает активное 
участие в других спортивных меро-
приятиях, ведет общественную рабо-
ту. Любовь к спорту и активному обра-
зу жизни не угасает в сердце Татьяны 
Павловны Косыгиной и по сей день.
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чАГОДОЩеНСКий 
МУНиЦиПАЛьНый ОКРУГ

Андрей Мартынов — 
любимый тренер по футболу!

Автор: Михаил игнатьев

Мое знакомство с футболом началось в дет-
ском саду. Тогда еще совсем маленькие, 

мы с нетерпением ждали очередную тренировку. 
И вот наступал долгожданный день — радостные и 
счастливые мы бежали во Дворец спорта. Там нас 
ждал тренер, Андрей Николаевич!

Он нас научил всему! Сам всегда выполнял с 
нами все задания, показывая пример: обводить 
мяч вокруг фишек, делать косынку, бить по воро-
там, играть в квадрат. Но больше всего нам нра-
вятся игровые тренировки, когда можно полностью 
посвятить тренировку игре в футбол! Мы были нео-
пытные, поэтому Андрей Николаевич не ругался, а 
учил и наставлял! Тренер отвечал на все наши во-
просы, рассказывал о том, что футбол — это попу-
лярнейшая игра, которой посвящают стихи, песни, 
ради нее совершают героические поступки.

Сейчас мы подросли и уже не раз выезжали на 
игры за пределы района и области! И с нами всег-
да наш тренер. Отличительной чертой Андрея Нико-
лаевича является индивидуальный подход к каждо-
му, исходя из наших особенностей. Он побуждает 
интерес к футболу на примере своих старших вос-
питанников, добившихся значимых результатов.

Должность тренера не так проста, как кажется. 
Он всегда должен следить за своими воспитанни-
ками. Его цель — сделать так, чтобы наша коман-
да занимала первые места на всех областных со-
ревнованиях.

Футбол как ис-
пытание. Он пока-
зывает, каков чело-
век в трудную ми-
нуту. Когда пере-
сыхают губы, когда 
перехватывает ды-
хание и не хватает 
воздуха, когда де-
ревенеют ноги от 
усталости и каждый 
шаг на поле стано-
вится невероятно 
трудным!

Но есть КОМАН-
ДА, и нет права ее подвести! Андрей Николаевич 
похвалит, когда заслужим, и пожурит, когда оши-
бемся, но всегда объяснит, в чем ошиблись и что 
исправить!

У нас на тренировках есть режим и штрафы. 
Например, за невыполнение команды тренера — 
10 кругов бега. Андрей Николаевич учит нас вы-
носливости, целеустремленности и добиваться по-
ставленной цели, как бы трудна она ни была. Ан-
дрей Николаевич верит в нас, и мы стараемся его 
не подвести.

Мне нравится оптимизм Андрея Николаевича 
в любых тренировочных и соревновательных си-
туациях, его эмоциональный самоконтроль, уме-
ние быть в нужный момент мягким и жестким, глу-
бокая вера в нас и наши способности.

Андрей Николаевич заботливый, он учит нас 
следить за нашим внешним видом, одеваться по 
погоде и следить за своими вещами. Он никогда 
не ругает нас попусту.

У меня вспыльчивый характер, так вот, Андрей 
Николаевич всегда помогает мне бороться с этой 
чертой! Мы вместе рассуждаем, объясняемся, ду-
маем, как сделать лучше! Я горжусь тем, что посе-
щаю секцию футбола, и особенно горжусь своим 
тренером-наставником! Спасибо за ВАШЕ терпе-
ние и труд!

ХАРОВСКий
МУНиЦиПАЛьНый ОКРУГ

Валерий Тарбаев

Валерий Тарбаев трудится тренером в МБОУ 
ДОД «Центр дополнительного образова-

ния». Валерий Алексеевич работает в системе об-
разования Харовского муниципального округа со-
рок четыре года. С детства посещал спортивную 
школу — любовь к лыжам и чемпионский азарт 
преподавательского состава передавался и вос-
питанникам. Ребята посещали секции, упорно го-
товились к соревнованиям, поэтому и результаты 
пришли быстро. Не только в лыжах. Одна из пер-
вых медалей особенно памятна Валерию Алексе-
евичу: это «серебро» за победу в соревнованиях 
по футболу «Кожаный мяч» 1968 года.

После службы в армии Валерий Алексеевич 
вернулся в Харовск и никогда не жалел об этом. 
К тому же, вновь спортивная школа и лыжи про-
будили желание жить, работать, заниматься важ-
ным делом — воспитанием спортсменов. Лыжный 
спорт стал его страстью на всю жизнь. 

Каждый вид спорта начинается с детского тре-
нера. Профессия эта очень сложная, ответствен-
ная, многогранная. Человек, занимающийся вос-
питанием подрастающего поколения, вкладывает 
все свои знания и умения, всю свою энергию в 
воспитанников, в их спортивное и жизненное бу-
дущее. Чтобы вырастить настоящего спортсмена, 
необходимо тренировать у него не только мышцы, 
но и развивать логику, мышление. Чаще всего на-
ставник для своих подопечных становится не про-
сто тем, кто совершенствует их мастерство, но и 
настоящим другом, переживающим и болеющим 
за них. 

Особенность профессии тренера — необходи-
мость личным примером воспитывать будущих 

спортсменов. Тренер — это не только препода-
ватель, но и профессионал, за спиной у которого 
есть много соревнований, побед, различных до-
стижений и наград. Валерий Алексеевич — имен-
но такой тренер. Он воспитывает чемпионов и 
ими гордится. Гордится результатами и победами, 
гордится их личными качествами и радуется, что 
каждый из них стал хорошим человеком и настоя-
щим патриотом. Имена наших спортсменов, кан-
дидатов и мастеров спорта — Евгения Ширяева, 
Андрея Аккуратова, Михаила Державина, Евге-
нии Сироткиной, Юлии Командировой — хорошо 
известны харовчанам.

С 1996 по 2015 год Валерий Алексеевич воз-
главлял детскую спортивную школу района и в ка-
честве тренера вел одну группу детей. Директор-
ство не казалось ему трудным делом, однако фи-
нансовые вопросы порой совсем не давали сво-
бодно и плодотворно заниматься с ребятами. 
За это время многое удалось: сменилось здание 
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спортивной школы, был куплен инвентарь, ме-
бель, даже стенды были оформлены настоящим 
художником, воспитанники постоянно выезжали 
в разные города и поселки на соревнования. Ре-
зультаты были, но главное — десятки детей зани-
мались физкультурой, спортом и вели активный 
образ жизни. В 2015 году произошла реорганиза-
ция учреждения, после чего Валерий Алексеевич 
сложил полномочия директора и целиком посвя-
тил себя тренерской работе.

Валерий Алексеевич — судья городских, район-
ных, областных, всероссийских, сельских зональ-
ных соревнований. Главное в этом деле, считает 
Валерий Алексеевич, чтобы все было честно: пра-
вила для всех должны быть едины. У спортсменов 
и людей, любящих спорт, самая заветная мечта — 
Олимпиада. Валерий Алексеевич свою мечту во-
плотил в жизнь: на XXII Зимние Олимпийские игры 
в Сочи он отправился в качестве судьи. 

Воспитанники Валерия Алексеевича ежегод-
но становятся победителями и призерами раз-
личных районных и областных соревнований по 
лыжным гонкам. В 2022 году обучающиеся при-
няли участие в областных соревнованиях на приз 
газеты «Пионерская правда», где заняли 1 место 
в командном зачете. В личном зачете Юлия Ко-
мандирова стала абсолютным победителем как в 
классическом, так и в свободном стиле. Команда 
девушек 2008–2009 г. р. представляла Вологод-
скую область на Всероссийских соревнованиях в 
Ижевске. Артем Дмитриев в составе сборной ко-
манды представлял Вологодскую область на I эта-
пе Кубка России в Краснодарском крае, после 

успешного выступления принял участие во Все-
российских соревнованиях по маунтинбайку в 
дисциплине кросс-кантри среди юношей 13–14 
лет, где занял 14 место среди 30 участников.

Тренер и сам ежегодно участвует в соревно-
ваниях различного уровня.  Команда МБОУ ДО 
«Харовский центр дополнительного образова-
ния», в состав которой входит и Валерий Алексе-
евич, заняла 3 место в районных соревновани-
ях по лыжным гонкам «День здоровья и спорта» 
среди предприятий, организаций, сельских посе-
лений и общественных организаций района, а в 
личном первенстве он занял 2 место в своей воз-
растной группе.  Принимал активное участие в го-
довой Спартакиаде среди предприятий и органи-
заций города в 2021 году — команда Управления 
образования заняла 3 место.

Валерий Алексеевич постоянно участвует в 
районных и областных соревнованиях по лыжным 
гонкам, бегу, биатлону. «Движение — это жизнь», — 
считает он. За свою деятельность, верность лыжно-
му спорту и детям Валерий Алексеевич награжден 
множеством благодарственных писем, грамот. За 
вклад в развитие физической культуры и спорта Ха-
ровского муниципального района, многолетнюю и 
плодотворную работу поощрен ценным подарком 
губернатора области (2019 г.), нагрудным знаком 
«Отличник физической культуры». Имеет памятную 
медаль «XXII Олимпийские зимние игры» и грамо-
ту Президента России к ней. Текст грамоты гласит: 
«За значительный вклад в подготовку и проведение 
игр». Такой «багаж» — показатель ответственности, 
трудоспособности и верности.

ТОТеМСКий
МУНиЦиПАЛьНый ОКРУГ

Андрей Семаков 

Семаков Андрей Александрович начал свою 
трудовую деятельность в августе 1991 года 

в Погореловской средней школе учителем физи-
ческой культуры. Затем работал учителем физи-
ческой культуры Юбилейной средней школы и 
Погореловской средней школы Тотемского райо-
на. В 2004 году назначен директором МОУ «По-
гореловская СОШ». С августа 2007 года работа-
ет в детско-юношеской спортивной школе снача-
ла тренером-преподавателем, а с 2013 года — ди-
ректором. Имеет отличные организаторские спо-
собности, умеет неординарно мыслить. За вре-
мя работы зарекомендовал себя грамотным, эру-
дированным руководителем, который эффектив-
но определяет стратегию, цели и задачи разви-
тия учреждения, успешно решает поставленные в 
программе развития задачи. Он постоянно следит 
за передовым опытом в сфере дополнительного 
образования. Творчески относится к новым иде-
ям, отмечается стремлением к поиску новых ме-
тодов и приемов работы.

Педагогический коллектив учреждения состо-
ит из 8 человек, более половины из которых име-
ют высшую и первую квалификационные катего-
рии. В течение 2021–2022 учебного года трене-
ры-преподаватели Семаков А. А., Немиров В. Н.  
участвовали в соревнованиях областного и рай-
онного уровня по лыжным гонкам, стрельбе, пла-
ванию, волейболу, спортивному туризму. Тренер-
преподаватель Курицын Н. Б. принимал участие в 
районных и областных соревнованиях ветеранов 
по лыжным гонкам, в районных соревнованиях 

по стрельбе, плаванию, товарищеских матчах по 
хоккею с шайбой. В мае 2022 года директор шко-
лы Семаков А. А. был участником заседания об-
ластной Федерации лыжных гонок по подведению 
итогов сезона 2021–2022 учебного года.

В течение 2021–22 учебного года все 
тренеры-преподаватели прошли курсы повыше-
ния квалификации онлайн по оказанию первой 
медицинской помощи, приняли активное участие 
в межрайонной конференции тренеров по лыж-
ным гонкам на базе Нюксенской ДЮСШ.

Ежегодно тренерский коллектив, помимо реа-
лизации образовательных программ, принимает 
активное участие в организации соревнований 
для общеобразовательных школ, ветеранов, дру-
гих социальных партнеров (президентские гранты 
«Тотьма спортивная» и «Тотьма спортивная: игры 
нашего детства»). На муниципальном уровне кол-
лективом школы организована и проведена рай-
онная спартакиада среди общеобразовательных 
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школ: соревнования по легкой атлетике, настоль-
ному теннису, мини-футболу, волейболу, лыжным 
гонкам, баскетболу. Традиционно проводятся со-
ревнования: по кроссу (5–6 классы), «Весёлые 
старты» (4–е классы), лыжным гонкам (3 классы), 
«Юный лыжник» (среди воспитанников детских са-
дов). В спортивной школе ежегодно проводится 
более 90 спортивных мероприятий.

В МБУ ДО «Тотемская ДЮСШ» работают отделе-
ния по двум видам спорта — по волейболу и лыж-
ным гонкам. Количество обучающихся в школе за 
последние пять лет увеличилось со 193 до 240 че-
ловек. За это время подготовлены: 83 спортсме-
на, выполнивших 1 разряд; 95 спортсменов, вы-
полнивших 2 и 3 разряды; 192 спортсмена, вы-
полнивших юношеские разряды.

В течение 2021–2022 учебного года в 48 со-
ревнованиях разного уровня приняли участие 
107 лыжников и 46 волейболистов. В том числе 
в 23 соревнованиях межрайонного, областного и 
межрегионального уровней — 35 лыжников и 24 
волейболиста.

Один из основных критериев результативности 
— выступление обучающихся на районных, област-
ных и межрегиональных соревнованиях. Ежегод-
но обучающиеся Тотемской ДЮСШ достигают вы-
соких результатов: на Кубке Вологодской области 
по лыжным гонкам Тотемская ДЮСШ в последние 

пять лет поднялась с 4-го места на 1-е; ежегодно 
от 4 до 6 спортсменов тренера-преподавателя Се-
макова А. А.  включаются в составы сборных ко-
манд Вологодской области по лыжным гонкам; в  
2023 году воспитанница Семакова А. А. Шибало-
ва Марина стала призером Первенства России 
по лыжным гонкам среди юношей и девушек 17–
18 лет в эстафете, выполнив норматив кандида-
та в мастера спорта. В 2021–2022 учебном году  
команда  девушек-волейболисток 2005–2006 го-
дов рождения заняла 3 место в областных сорев-
нованиях, проходивших в Череповце, а команды 
девушек 2006–2007 и 2008–2009 годов рожде-
ния заняли соответственно 2 и 3 места в област-
ных соревнованиях по пляжному волейболу в Гря-
зовецком районе на базе ЦСиО «Комёла», полу-
чив право выступать на первенстве СЗФО.

Традиционно с 2001 года в Тотемском райо-
не на базе МБУДО «Тотемская ДЮСШ» проводит-
ся «Рождественская гонка» — II этап Кубка области 
по лыжным гонкам. В 2023 году в ней приняли 
участие 144 юных спортсмена из 13 муниципали-
тетов Вологодской области. Соревнования прош-
ли на высоком организационном уровне.

В спортивной школе сформирована система 
работы по взаимодействию с родителями обуча-
ющихся: ежегодные общие и групповые родитель-
ские собрания, привлечение родителей к органи-

зации и проведению соревно-
ваний, турпоходов, к ремонту 
инвентаря.

Андрей Александрович 
пользуется авторитетом в пе-
дагогической среде, заслу-
женным уважением среди об-
учающихся. Награжден по-
четными грамотами Управ-
ления образования района 
(1997, 2000 гг.), главы Тотем-
ского муниципального райо-
на (2000 г.), Департамента об-
разования Вологодской обла-
сти (2003 г.). Объявлены бла-
годарности Губернатора Воло-
годской области (2017 г.), За-
конодательного собрания Во-
логодской области (2022 г.).

НЮКСеНСКий
МУНиЦиПАЛьНый ОКРУГ

Гаджи Гаджиев 
Автор: София игнатевская

Мы хотим рассказать о нашем любимом 
тренере по каратэ клуба «Сэйкен» с. Нюк-

сеница Вологодской области — Гаджиеве Гаджи 
Бариевиче.

Это тренер по каратэ со стажем, добрый и от-
зывчивый человек. 

Родился он в селе под Дербентом. В детстве 
хорошо учился, помогал по хозяйству родителям, 
посещал тренировки по борьбе.

После окончания школы учился в Балашов-
ском пушно-меховом техникуме в Саратовской об-
ласти. Помимо учебы, занимался самбо. Окончив 
техникум, по распределению оказался в Нюксен-
ских краях, но пробыл здесь недолго — призвали 
на службу в ряды Советской армии. Проходил ее 
Гаджи Бариевич в Ленинграде, в артиллерийских  
войсках. Именно здесь появились отличные усло-
вия для усовершенствования навыков по каратэ. 

После службы он вернулся в Нюксеницу и на-
чал активно продвигать любимый вид спорта. За-
очно окончив факультет физического воспитания 
Вологодского государственного педагогического 
института, приступил к тренировкам. 

Педагогический стаж нашего тренера состав-
ляет 24 года. Из них 12 лет он работает в Нюксен-
ской детско-юношеской спортивной школе. Гаджи 
Гаджиев состоит в Вологодской областной колле-
гии судей по каратэ и является судьей 1 катего-
рии, членом президиума Российской обществен-
ной организации «Федерация каратэ Вологодской 
области». 

Профессионализм тренера подтверждается 
нашими высокими результатами с соревнований. 
За последние три года в областных и российских 
соревнованиях приняли участие 150 обучающих-
ся, из них 75 стали победителями и призерами. 

В чемпионате и первенстве Северо-Западного 
федерального округа по каратэ в 2018 году мы 
завоевали одно первое и три третьих места; в 
2020 году — одно первое и одно второе; в 2021 
году один из наших ребят стал чемпионом, а три 
девушки-обучающиеся привезли бронзовые на-
грады. 

Ежегодно мы участвуем в открытом чемпиона-
те и первенстве Архангельской области по кара-
тэ. Также каждый год нам присваивают спортив-
ные разряды. 

Тренера благодарюТренера благодарю
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Мы уверены, что высокая методическая подго-
товка, физические возможности позволяют наше-
му тренеру доступно объяснять задачи, демонстри-
ровать сложные приемы и техники ведения боя. 

Наш тренер сочетает индивидуальные и груп-
повые занятия. Это позволяет нам совершенство-
ваться физически, тактически и морально. На тре-
нировках мы учимся быть ответственными, на-
стойчивыми и всегда достигать своих целей. 

Нам нравится тренироваться у Гаджи Бариеви-
ча. Он легко находит с нами общий язык. Наш тре-
нер обладает большим терпением. Ведь мы — те 
еще непоседы! 

Каждый из его учеников по-своему индивиду-
ален, и сэнсей старается понять всех и помочь 
справиться с трудностями. 

Гаджи Гаджиев любит свою профессию, как ни-
кто другой. Он говорит, что каратэ — это его жизнь! 

Гаджи Бариевич пользуется уважением и не-
пререкаемым авторитетом у коллег, детей и ро-
дителей. За добросовестный труд, большой вклад 
в развитие и пропаганду каратэ в Вологодской 

области награжден грамотой Комитета по фи-
зической культуре и спорту Вологодской обла-
сти (2005 г.); благодарственным письмом Цен-
тра боевых искусств Всестилевой федерации ка-
ратэ Вологодской области (2005 г.); почетной гра-
мотой главы Нюксенского муниципального райо-
на (2007, 2009 гг.); благодарственной грамотой 
Федерации каратэ Вологодской области (2016 г.); 
благодарностью Губернатора Вологодской обла-
сти (2018 г.).

На всех соревнованиях тренер поддерживает 
каждого спортсмена и, как родной отец, пережи-
вает за него! А после хорошего выступления по-
здравляет с долгожданной победой. 

Вместе с нашим сэнсеем мы устраиваем 
праздничные чаепития: на день рождения, на Но-
вый год, на 8 марта, на 23 февраля! 

Мы очень счастливы, что у нас есть такой за-
мечательный тренер. Спасибо ему большое за 
все его старания, жизненные уроки, поддержку и 
теплоту общения. 

Мы очень его любим и ценим! 
 

НиКОЛьСКий
МУНиЦиПАЛьНый ОКРУГ

Алексей Слепухин 
Автор: Наталья Щукина 

В жизни каждого из тех, кто связан со спор-
том, тренеры, наставники играют огром-

ную роль. Именно они, наряду с учителями, стоят 
у основ становления ребенка как личности. Мне 
даже сейчас, как тогда, в детстве, было бы волни-
тельно в их присутствии. Будет волнительно и че-
рез 10, и через 20, и через 50 лет. На них хочет-
ся равняться, их хочется слушать, с ними хочется 
быть ещё лучше, чем ты есть. Их требования всег-
да обоснованы: наставники знают — ты можешь 
лучше и можешь больше.

Алексей Слепухин — тренер-преподаватель по 
самбо в детско-юношеской спортивной школе го-
рода Никольска Вологодской области. Он родился 
26 ноября 1975 года в городе Артемовске Донец-
кой области. В двухлетнем возрасте вместе с ро-
дителями приехал в город Никольск. 

Заниматься спортом начал в раннем детстве, 
как и все, был очень активным и спортивным 
мальчишкой. В 1987 году в возрасте 12 лет стал 
учеником этой же школы по самбо. За время за-
нятий в секции был активным участником город-
ских, районных, областных соревнований по сам-
бо, где неоднократно становился призером и по-
бедителем.  В 1993 году был призван на службу 
военным комиссариатом Никольского района в 
ряды Российской армии. В 1999 году служил по 
контракту в Таджикистане.

Свою профессиональную деятельность на-
чал в 2011 году в должности тренера по самбо в 
МБУ «Городской физкультурно-оздоровительный 

центр «Старт» г. Никольска, с 2012 года по со-
вместительству был принят на должность 
тренера-преподавателя в МБОУ Никольская 
детско-юношеская спортивная школа, где и сей-
час продолжает свою педагогическую деятель-
ность.  

Работая тренером-преподавателем, в 2016 
году окончил Федеральное государственное бюд-
жетное образовательное учреждение высшего 
профессионального образования «Вологодский 
государственный университет», присвоена ква-
лификация «бакалавр» по направлению подготов-
ки «Педагогическое образование, профиль обра-
зовательной программы «Физкультурное образо-
вание». Постоянно совершенствует свои навыки 
и мастерство, проходит курсы повышения квали-
фикации.

За свою трудовую деятельность Алексей Алек-
сандрович добился хороших результатов в работе, 
о чем говорят спортивные успехи его воспитан-
ников. Обучающиеся неоднократно становились 
призерами и победителями межрегиональных, 

Тренера благодарюТренера благодарю
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областных и всероссийских соревнований, а так-
же победителями и призерами Северо-Западного 
федерального округа. Заслуживает внимания и 
тот факт, что воспитанники тренера, закончив 
высшие учебные заведения, продолжают трени-
ровать уже своих воспитанников. За 12 лет своей 
деятельности подготовил восемь кандидатов в ма-
стера спорта по самбо. 

Михаил Куваев, один из воспитанников 
тренера-преподавателя, очень тепло отзывает-
ся о своем наставнике: «Я с 2011 года обучал-
ся в Никольской детско-юношеской спортивной 
школе под руководством тренера-преподавателя 
по самбо Алексея Слепухина. За время учебы в 
спортивной школе я неоднократно становился 
победителем и призером городских, областных, 
межрегиональных и всероссийских турниров, а 
также был победителем и призером Первенства 
Северо-Западного федерального округа. Огром-
ную роль в моей жизни сыграл наставник — Алек-
сей Александрович. Он разжег в моей душе лю-
бовь к борьбе и спорту. С 11 лет мотивировал и 
поддерживал меня на различных соревновани-
ях, где я становился победителем. Алексей Алек-
сандрович был для меня как второй отец. Мы 
вместе с ним переживали взлеты и падения в 
спортивной карьере.

В 2014 году я поступил в Шарьинский педаго-
гический колледж Костромской области на учите-
ля физической культуры и спорта и уже знал, что 
пойду по стопам своего наставника, в будущем 
буду тренировать. Моя цель достигнута. По окон-
чании первого курса меня заметили и предложи-
ли набрать группу ребят на тренировку по самбо. 
Закончив обучение в 2018 году, стал тренером в 
бойцовском клубе «Дружина» г. Вологда, а уже че-
рез три месяца, благодаря поддержке председа-
теля Федерации по самбо Вологодской области 
Тчанникова Ивана Александровича, открыл сек-
цию по самбо в поселке Кувшиново Вологодско-
го района для деревенских ребят. В 2019 году 
меня назначили старшим тренером по самбо и 
дзюдо муниципального автономного учреждения 
дополнительного образования «Спортивная шко-
ла боевых искусств», где я в настоящее время 
продолжаю тренировать. Мои воспитанники по-
казывают отличные результаты по самбо и вхо-

дят в состав сборной Северо-Западного феде-
рального округа.

Я благодарю моего тренера-преподавателя, на-
ставника и друга Алексея Александровича Слепу-
хина за его поддержку, терпение, профессиона-
лизм, веру в меня. Благодаря его правильному об-
учению, настойчивости, дисциплинированности я 
добился больших результатов и нашел свое призва-
ние. До сих пор мы поддерживаем друг друга, об-
щаемся и делимся советами. Спасибо ему огром-
ное за личный вклад в мое развитие в спорте!»

За свою трудовую деятельность Алексей 
Александрович получил следующие награды:

– Благодарственное письмо главы МО г. Ни-
кольск «За активное участие в спортивной жизни 
города Никольска и в связи с профессиональным 
праздником «Днем физкультурника» (2012 г.);

– Благодарственное письмо главы Никольско-
го муниципального района «За большой личный 
вклад в развитие физической культуры и спорта 
в Никольском районе и в связи с празднованием 
«Дня физкультурника» (2014 год);

– Почетная грамота Управления образования 
Никольского муниципального района «За много-
летний добросовестный труд, результативность в 
деле физического обучения подрастающего поко-
ления и в связи с профессиональным праздником 
«Днем учителя» (2016 г.);

– Благодарственное письмо Всероссийской 
политической партии «Единая Россия» — «За боль-
шой личный вклад в пропаганду здорового обра-
за жизни, физической культуры и спорта среди 
молодого поколения никольчан» (2017 г.);

– Благодарность главы Никольского муници-
пального района — «За личный вклад в развитие 
физической культуры и спорта Никольского райо-
на, многолетний добросовестный труд» (2018 г.);

– Благодарность Департамента физической 
культуры и спорта Вологодской области — «За зна-
чительный вклад в развитие физической культуры 
и спорта в Вологодской области» (2020 г.);

– Почетная грамота главы Никольского муни-
ципального района — «За большой личный вклад в 
развитие физической культуры и спорта в Николь-
ском районе, активное участие в воспитании та-
лантливой спортивной молодежи» (2020 г.).

ВыТеГОРСКий 
МУНиЦиПАЛьНый ОКРУГ

Андрей Вавилов 
 

В тренерской профессии Андрей Николае-

вич уже более двадцати лет. Скромный, 

выдержанный, настойчивый. Настойчивость и вы-

держка этого человека всегда удивляет. Он имеет 

огромное уважение среди коллег и обучающихся. 

Воспитанники Андрея Николаевича — настоящие 

чемпионы. С любых соревнований они привозят 

призовые места. За время работы Андрей Нико-

лаевич подготовил победителей и призеров чем-

пионата и первенства области, кубков области, 

чемпионата и первенства России по полиатлону.
 
 

Тренера благодарюТренера благодарю

Четвертый этап Кубка области, Первенство и Чемпи-
онат области по полиатлону в дисциплине троеборье 
с лыжной гонкой, п. Шексна, январь 2023 г. Слева 
направо: Логинов Алексей, Логинова Арина, Балдин 
Егор, Балдин Матвей.

Чемпионат области по полиатлону с бегом, г. Черепо-
вец, октябрь 2022 г. Слева направо: Логинов Алексей, 
Балдин Матвей, Логинова Арина, Балдин Егор, Минкин 
Кирилл, Гришин Артур.

Первенство России среди юношей и девушек по поли-
атлону в спортивной дисциплине троеборье с бегом, 
г. Сасово, сентябрь 2021 г. Слева направо: Логинова 
Арина, Вавилов А. Н., Балдин Егор.
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ВеРХОВАЖСКий 
МУНиЦиПАЛьНый ОКРУГ

елена Богдановская 

Елена Алегиевна Богдановская — тренер-
преподаватель высшей квалификацион-

ной категории. Сейчас является специалистом му-
ниципального бюджетного учреждения дополни-
тельного образования «Центр дополнительного 
образования детей».

 Елена Алегиевна работает тренером 27 лет. 
В 2000 году окончила Вологодский государствен-
ный педагогический университет и получила спе-
циальность «учитель физической культуры», а в 
2005 году — Московский городской психолого-
педагогический университет по специальности 
«Психология». 

Елена Алегиевна разработала программы 
«Лыжные гонки», «Биатлон» на основе авторской 
методики Павла Валентиновича Квашука. Тренер 
выстраивает учебные занятия с учетом индивиду-
альных и возрастных особенностей спортсменов, 
оптимально распределяет физические нагрузки и 
рекомендует каждому воспитаннику, как прово-
дить утреннюю гимнастику и закаляться. Это сни-
жает уровень заболеваемости и травматизма де-
тей.

В настоящее время тренер обучает 44 спор-
тсменов. За последние три года семеро ее вос-
питанников получили первый взрослый разряд по 
лыжным гонкам, а трое обучающихся — первый 
взрослый разряд по биатлону. 

Дети показывают стабильно высокие спортив-
ные результаты на соревнованиях. Ежегодно лыж-
ники занимают призовые места в областных тур-
нирах по пневматическому биатлону в командном 

Елена Алегиевна регулярно проходит курсо-
вую подготовку, занимается самообразованием, 
делится опытом с коллегами в рамках районного 
методического объединения, проводит открытые 
занятия и тренировки. 

За работу преподавателю вручили почетную 
грамоту Главы Верховажского муниципального 
округа и благодарность Президента Республики 
Татарстан. В 2019 году Елене Алегиевне присво-
или звание «Заслуженный тренер Российской Фе-
дерации».

и личном первенствах, в межрегиональных со-
ревнованиях открытого Кубка Санкт-Петербурга 
по биатлону на приз олимпийского чемпиона  
А. Н. Алябьева. 

Трое воспитанников входят в сборную коман-
ду области по лыжным гонкам, биатлону: Денис 
Кашинцев, Анна Бунина, Вероника Мухорина. 
Влад Овсянкин, участник сборной области по би-
атлону, выступал на всероссийских соревновани-
ях в Смоленске. 

 Елена Алегиевна — первый тренер Даниила 
Калинина, члена сборной России по биатлону, 
участника международных соревнований. Анна 
Нечаевская, призер XXIII зимних Олимпийских 
игр и чемпионата мира по лыжным гонкам, обу-
чалась у нее четыре года.

Елена Алегиевна со своими воспитанниками

Выпускники: слева Даниил Калинин — мастер спорта 
по биатлону, призер российских и международных со-
ревнований. Рядом Артем Новожилов, кандидат в ма-
стера спорта по биатлону, призер международных со-
ревнований среди юниоров
 

Тренера благодарюТренера благодарю

На соревнованиях в дер. Кудринская. 2022 год
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Сергей Су-еу 

Сергей Анатольевич Су-еу — тренер-
преподаватель по футболу муниципально-

го бюджетного учреждения дополнительного об-
разования «Центр дополнительного образования 
детей». Педагогическую деятельность он осущест-
вляет на основе среднего профессионального об-
разования. 

Педагогический стаж Сергея Анатольевича — 
31 год. Это один из самых опытных педагогов, ко-
торый владеет теоретическими и практическими 
навыками и эффективно применяет их в работе. 
Особое внимание тренер уделяет требованиям 
техники безопасности, сохранению и укреплению 
здоровья воспитанников.

Сергей Анатольевич занимается с детьми от 6 
до 18 лет. Его тренерская работа основана на ав-
торской программе Валерия Сергеевича Хомут-
ского. Педагог применяет инновационные педа-
гогические технологии: здоровьесберегающие, 
личностно-ориентированного обучения, игровые.

Сергей Анатольевич уделяет особое внимание 
формированию сплоченности команды. За по-
следние три года его воспитанники становились 
победителями и призерами районных и област-
ных соревнований по мини-футболу и районной 
спартакиады школьников по мини-футболу. 

Он является инициатором матчей между ко-
мандами районов области: Сямженского, Харов-
ского, Тотемского. Во время каникул юные фут-
болисты принимают участие в соревнованиях в 
Вельске. 

Сергей Анатольевич сам играет в футбол за 
мужскую  команду «Вага». Также он является луч-
шим игроком мужской хоккейной команды Вер-
ховажского муниципального округа.

Тренер регулярно совершенствует педагогиче-
ское мастерство и повышает профессиональный 
уровень с помощью курсовой подготовки и само-
образования. Он делится опытом с коллегами на 
заседаниях педсоветов и методических объеди-
нений. 

Сергея Анатольевича наградили почетной 
грамотой и благодарностью главы Верховажско-
го муниципального района. Кроме того, он полу-
чил почетную грамоту управления образования, 
кубки и грамоты отдела по физической культуре 
и спорту администрации Верховажского муници-
пального округа.

 

 

 

 

Тренера благодарюТренера благодарю

Межрайонный турнир по футболу среди команд 2013-
2014 г.р. в г. Вельск Архангельской области

Межрегиональный турнир по футболу среди команд 
Вологодской и Архангельской области 50+, с. Верхова-
жье, 2023 г.

Товарищеский турнир по хоккею в г. Вельск Архан-
гельской области

–
НАШи ПОБеДы

С 14 по 18 сентября 2023 года в 
г.Калуге (Россия) состоялся Чемпи-
онат мира и Первенство мира сре-
ди мальчиков и девочек, юношей и 
девушек, юниоров и юниорок 12-23 
лет по полиатлону в спортивной дис-
циплине пятиборье с бегом.

Вологжанка Валерия Завьялова 
заняла третье место среди женщин.

В шаге от пьедестала на Первен-
стве мира остановились Алина Ми-
трофанова и Всеволод Беляев.

Поздравляем спортсменов и их 
тренера Ивана Юрьевича Агафоно-
ва.

Валерия Завьялова –
бронзовый призер чемпионата 

мира по полиатлону
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ВеЛиКОУСТЮГСКий
МУНиЦиПАЛьНый ОКРУГ

Василий Бурчевский 

Почетный гражданин города Великий 
Устюг, отличник физической культуры и 

спорта РФ, известный спортсмен, многократный 
чемпион области, талантливый тренер — Бурчев-
ский Василий Зосимович.

Отец Василия Зосимовича погиб в первые 
годы войны. Мать работала на городском стадио-
не не один десяток лет. «Я практически вырос на 
стадионе», — вспоминает Василий Зосимович. К 
восемнадцати годам имел первый спортивный 
разряд по семи видам спорта. Окончил школу  
№ 5 с серебряной медалью.

После армии работал в школе № 5 учителем 
физической культуры, потом в автотранспортном 
техникуме. После перешел работать в спортив-
ную школу тренером-преподавателем, где и тру-
дится до сих пор.

В 70-е годы на соревнованиях различного 
масштаба, от областного до республиканского, 
блистали А. Шулев, П. Просвиркин, В. Забелин-
ский, С. Нелаев, О. Маркова, Н. Колдакова, Н. Ко-
мягина, А. Комягин, Т. Чебыкина, М. Краснополь-
ская, О. Шушков, В. Шушков. Александр Синиц-
кий впоследствии выполнил норматив МС и стал 
рекордсменом области по прыжкам в длину. Вла-
димир Поникаровский завоевал звание чемпио-
на России среди юношей в беге на средние дис-
танции.

Чуть позже великолепные результаты показы-
вали А. Низковский, Н. Низковская, Л. Рязанова, 
Н. Барсукова, Т. Менькина, О. Пьянкова. Учени-
ки Василия Зосимовича — Е. Тележкина, Л. Кузь-
мина, Е. Мамонтова, Л. Уржумова, М. Акперова 
— стали призерами Всероссийских соревнований 
по легкоатлетическому четырёхборью. П. Следни-
ков, А. Невзоров, О. Бобров участвовали в чемпи-
онате страны, где Олег Бобров завоевал бронзо-
вую медаль в спринте.

В сезоне 2012 года легкоатлеты Великого 
Устюга победили в областном финале Сельских 
игр «Вологодские зори», а Александр Нелаев стал 
третьим призером Всероссийских игр и успешно 
выступил в международных играх, где занял два 
пятых места.

Повод для особой гордости подарила учени-
ца Оксана Потапова, МСМК, чемпионка и при-

зер российских и международных соревнова-
ний, рекордсменка области по прыжкам в длину, 
член сборной страны. В 2013 году Оксана Жуков-
ская (Потапова) показала выдающийся результат 
в прыжках в длину — 7 м 2 см (второй результат 
сезона в мире). Александр Нелаев стал победи-
телем 12 Спартакиады городов центра и Северо-
Запада России в этой же дисциплине.

У Василия Зосимовича выросли целые спор-
тивные династии. Это Нелаевы, Корелины, Глады-
шевы, Рожины, Баданины, Потаповы, Даниловы, 
Тельтевские, Шушковы…

Бурчевский В.З. — рекордсмен Великого Устю-
га по легкой атлетике в толкании ядра (13 м 97 
см, 1973 г.), метании диска (44 м 65 см, 1979 г.), 
легкоатлетическом пятиборье (2798 очков, 1968 
г.). Был чемпионом СССР, СНГ и России среди ве-
теранов в метаниях и многоборьях. Один из соз-
дателей областной ассоциации ветеранов.

Тренера благодарюТренера благодарю

Также Василий Зосимович — поэт, на его счету 
не одна сотня стихотворений.

В прошлом году Василий Зосимович отпразд-
новал 80-летие и совсем не собирается на заслу-
женный отдых. Он продолжает воспитывать под-
растающее поколение легкоатлетов и работать 
главным судьей всех районных мероприятий по 
легкой атлетике.
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БАБАеВСКий
МУНиЦиПАЛьНый ОКРУГ

Алексей черёмхин 

Алексей Александрович Черёмхин — тренер-
преподаватель по футболу высшей квали-

фикационной категории в муниципальном авто-
номном учреждении дополнительного образова-
ния спортивной школе «Старт». 

Алексей Александрович получил среднее спе-
циальное педагогическое образование. В 2013 
году начал тренировать детей в «Старте», совме-
щая с работой в общеобразовательной школе. С 
2020 года специалист занимает должность штат-
ного тренера-преподавателя в спортивной школе. 

Педагог правильно организовывает учебно-
тренировочный процесс и хорошо владеет техни-
ческими и тактическими элементами футбола. Ре-
гулярно проводит индивидуальную работу с деть-
ми и их родителями.

Воспитанники Алексея Александровича зани-
мают призовые места на межрегиональных и об-
ластных соревнованиях. Так, на протяжении по-
следних пяти лет команды спортивной школы 
«Старт» под его руководством (футболисты 2006, 
2007, 2008, 2009, 2010 годов рождения) стано-
вились победителями и призерами первенства 
Вологодской области по мини-футболу. Расскажем 
о некоторых из них. 

Команда юношей 2010–2011 годов рожде-
ния — победители Северо-Западного федераль-
ного округа по мини-футболу 2020 года. Коман-
да футболистов 2008–2009 годов рождения — се-
ребряные призеры всероссийских соревнований 
по футболу «Кожаный мяч» 2021 года. 

В 2023 году под руководством Алексея Алек-
сандровича команда школьного спортивного клу-
ба «Академия спорта» МБОУ «Бабаевская СОШ  
№ 1» стала победителем Всероссийских сорев-
нований «Мини-футбол в школу» среди юношей в 
возрастной группе 2009–2010 годов рождения.

Команда юношей 2009–2010 годов рожде-
ния стала серебряным призером первенства 
России Ассоциации мини-футбола «Золотое коль-
цо». Ребята 2010 года рождения — серебряные 
призеры «Кубка ЮниЛиги». Команды 2007–2008 
и 2009 годов рождения выиграли первенство Во-
логодской области по мини-футболу.

Юноши 2008–2009 года рождения стали по-
бедителями регионального этапа всероссий-
ских соревнований «Кожаный мяч» и будут пред-
ставлять Вологодскую область в финале, который 
пройдет в сентябре 2023 года в Нижегородской 
области.

Александр Александрович постоянно повыша-
ет уровень профессиональной подготовки, приме-
няет полученные знания в работе.  

За добросовестное отношение к работе Алек-
сей Александрович неоднократно поощрялся.

Муниципальные награды:
- Благодарственное письмо Комитета физи-

ческой культуры и спорта администрации Баба-
евского муниципального района от 09.08.2018;

- Благодарственное письмо Главы Бабаев-
ского муниципального района от 09.08.2018;

- Благодарность Комитета физической куль-
туры и спорта администрации Бабаевского му-
ниципального района от 04.08.2020;

- Занесение на Доску почета Бабаевского 
муниципального округа Вологодской области 
от 21.04.2023.

Награды Губернатора Вологодской области:
- Благодарственное письмо Губернатора Во-

логодской области от 14.03.2022.

Тренера благодарюТренера благодарю
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СОКОЛьСКий
МУНиЦиПАЛьНый ОКРУГ

Как фигурное катание 
поменяло все в жизни
Автор: Любовь Бритвина

Сергей Козлов когда-то занимался бизне-
сом, и дела шли неплохо. Однако, будучи 

человеком уже состоявшимся, он круто поменял 
свою жизнь. Бросил дело, которое кормило се-
мью, и посвятил себя тренерской работе. 

Сергей Евгеньевич рассказал нам, что подвиг-
ло его на такой шаг: «В Шексне, где я раньше жил 
с семьей, в 2008 году построили крытый каток. 
Приехал тренер по фигурному катанию. Помимо 
детской группы, где занималась моя дочь Вале-
рия, организовали и взрослую, куда записался я. 
Так, в 38 лет я встал на фигурные коньки, чтобы 
поддержать тренера и дочь, освоить базовое вла-
дение коньком. В юные годы, конечно, вместе со 
сверстниками катался на коньках на местных пру-
дах, но это было детское увлечение. 

Наш тренер три года отработал и покинул Шек-
сну. Дочке нравилось заниматься фигурным ката-
нием, и было большое желание продолжать тре-
нировки. Кроме того, Валерия демонстрировала 
успехи. Обидно было бросать. Мы с ней решили, 
что будем заниматься самостоятельно, стремить-
ся за два года выполнить норматив кандидата в 
мастера спорта. 

Я возил дочь в Ярославль, в Москву к другим 
тренерам. Консультировались со специалистами, 
ездили на сборы, смотрели, пытались повторять 
все у себя в Шексне. 

Мне хотелось разобраться, как выставляются 
оценки за выступление фигуристов, за что снима-
ют или прибавляют баллы, и я отправился на се-
минар судей, прослушал курс лекций, сдал экза-
мен. 

Спортивная школа, на ледовом корте которой 
мы занимались, предложила тренировать и дру-
гих детей. Через два года дочь выполнила норма-
тив кандидата в мастера спорта, а за это время и 
я втянулся и другой работы для себя уже не видел. 
Остался тренировать. Свой бизнес забросил. Мне 
было интереснее на катке, с детьми».

Когда Сергей Козлов начал работать трене-
ром, то осознавал, какую огромную ответствен-
ность берет на себя. Он прошел переподготовку 
по новой профессии в университете физкультуры 
и спорта имени Лесгафта. Чтобы лучше понимать 
своих юных подопечных, поступил в вуз по специ-
альности «Детская психология», окончил бакалав-
риат и сейчас учится заочно в магистратуре. 

«Тренер должен иметь багаж знаний, — счита-
ет Сергей Евгеньевич. — Необходимо постоянно 
учиться, быть в курсе всех перемен, новшеств в 
фигурном катании, если хочешь добиться резуль-
тата».

За годы работы тренером он воспитал немало 
спортсменов-разрядников и получил высшую тре-
нерскую категорию. 

«Мне было интересно попробовать себя на но-
вом месте, — рассказал наш собеседник о пере-
езде в Сокол. — Узнал, что в Соколе строится ле-
довый дворец, позвонил Сергею Фокичеву, руко-
водителю Департамента физической культуры и 
спорта, предложил свою кандидатуру в качестве 
тренера по фигурному катанию. Сергей Ростис-
лавович познакомил меня с местными властя-
ми. Через некоторое время я был принят в штат 
работников «Сокол-Арены». Муниципалитет ком-
пенсирует примерно половину стоимости арен-
ды квартиры, это меня устраивает. Понимаю, что 
надо еще показать себя в работе. У властей могут 
быть сомнения: надолго ли останется специалист? 

Признаюсь, первое время адаптироваться на 
новом месте было нелегко — все непривычно, то-
сковал по Шексне, ездил туда часто». 

В родном поселке прежних учениц Сергея Ев-
геньевича сейчас тренирует его дочь Валерия. 
Наставник воспитал свое продолжение!

Для дочери выбор профессии определила лю-
бовь к фигурному катанию. Валерия окончила Че-
реповецкий технологический колледж по специ-
альности «Педагог по физической культуре» и про-
должила учебу заочно по этой же специально-
сти в Вологодском государственном университе-
те. Теперь отца и дочь связывают не только род-
ство, но и общее дело, взаимовыгодное сотруд-
ничество. Валерия помогает ставить номера уче-
ницам отца. А шекснинские фигуристы получили 
возможность тренироваться, соревноваться на 
сокольском льду. «Думаю, наше сотрудничество 
будет и дальше продолжаться для достижения хо-
роших результатов у воспитанников», — уверена 
Валерия Сергеевна.

Фигурное катание для Сокола — очень юный 
вид спорта. В декабре 2022 года состоялось тор-
жественное открытие ледового дворца, в сере-
дине января прошли первые тренировки. Таким 
образом, Сергей Евгеньевич приступил к работе 
практически с чистого листа. Вот что он говорито 
своих сокольских подопечных:

«Начиная работать в «Сокол-Арене», я думал 
больше внимания уделять малышам трех, четы-
рех, пяти лет, делать ставку на них. Через 4–5 лет 
детишки вырастут и смогут попасть в сборную об-

ласти. Но неожиданно для себя столкнулся с тем, 
что девочки десяти лет и старше настолько ока-
зались увлечены фигурным катанием на коньках, 
что этим поразили меня. Им очень нравится ка-
таться, они активно занимаются на тренировках, 
отдаются фигурному катанию всецело. Я не смог 
оставить без внимания их старания и сделал в 
тренировочном процессе упор именно на них. За 

Тренера благодарюТренера благодарю
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четыре-пять месяцев у девочек, которые совсем 
недавно делали первые шаги в фигурном ката-
нии, в их техническом багаже появились прыжки, 
вращения, они показывают неплохое катание. 
Всего за полсезона они сдали нормы на «Юного 
фигуриста». Меня как тренера это, конечно, раду-
ет. Разумеется, чем раньше дети начинают трени-
роваться в нашем виде спорта, тем больших ре-
зультатов от них можно ждать. Но надо поддержи-
вать и старания влюбленных в фигурное катание 
детей более старшего возраста. 

Это на первых занятиях ребенок падает, дела-
ет неуверенные шажочки, как мы говорим, «ковы-
ряется», а через некоторое время у него начинает 
получаться. И надо видеть горящие глаза ребенка. 
С удовлетворением понимаешь, что к этим успе-
хам тоже приложил руку. Тренер с каждым своим 
учеником проходит путь становления. Удовлетворе-
ние от вложенных усилий и достигнутых результа-
тов вдохновляет, — признался Сергей Евгеньевич и 
поделился мечтой: — Хотелось, чтобы кто-то из моих 
сегодняшних или будущих воспитанниц в последу-
ющем возглавил фигурное катание в Соколе, стал 
тренером и развивал этот вид спорта. 

Мне повезло с родителями моих воспитанни-
ков, — продолжал Сергей Козлов. — Я чувствую 
их поддержку во всем. Для большинства, конеч-
но, было шоком узнать стоимость коньков, пла-
тьев — все это очень дорого. Для кого-то сложно 
в материальном плане приобрести все это. Хотя 
у меня занимаются дети из семей разного достат-
ка, родители находят возможность покупать конь-
ки, шить платья. Родители — молодцы! Видят: ре-
бенок тянется к фигурному катанию, с удоволь-
ствием, желанием занимается, и стараются его 
поддержать. Это надо обязательно делать, чтобы 
желание тренироваться не пропало. 

Некоторое время, когда тренировки начина-
лись в 6:30 утра, родители беспокоились. Но на 
первую тренировку пришло больше двадцати че-
ловек, и количество занимающихся постепенно 
росло. Родители рассказывали: стали замечать, 
что у детей после утренних тренировок на уроках 
лучше работоспособность.

Радует меня и взрослая группа любителей, — 
продолжает рассказ Сергей Козлов. — Многие из 
них с детства мечтали заняться фигурным катани-

ем, освоить элементы. Такая возможность появи-
лась только во взрослом возрасте. Тренируются в 
группе сокольчане от молодых до пенсионеров. 
И занимаются с огромным удовольствием! Пора-
жает их дотошность. Очень стараются понять каж-
дый элемент, деталь, движение. Стараются их со-
вершенствовать. Чувствуется, что им нравится за-
ниматься.

В Шексне у меня тоже была взрослая группа, 
совсем немногочисленная. Я никак не мог угово-
рить их участвовать в соревнованиях, а соколь-
чанки сразу же заявили: будем! Мы с ними в Во-
логду на соревнования ездили и в Соколе провели 
свой турнир. Сокольчане были в призерах, даже 
победителях».

За короткую летопись «Сокол-Арены» здесь 
прошли несколько соревнований по фигурно-
му катанию: первенство города, турнир на при-
зы олимпийской чемпионки Оксаны Казаковой 
(она приезжала в Сокол дважды), соревнования 
на призы депутата Государственной Думы Вален-
тины Артамоновой, Кубок «Сокол-Арены», фести-

валь среди любителей фигурного катания «Ледо-
вая симфония». Летом занятия у юных фигуристов 
продолжились. В июне при ледовом дворце дей-
ствовал спортивный лагерь с дневным пребыва-
нием. А в июле, в течение трех недель, ежеднев-
но по будням Сергей Козлов проводил трениров-
ки на стадионе «Сокол». В августе начнутся трени-
ровки на льду. «Нам нельзя делать перерывы на 
три месяца, иначе наработанное ранее можно 
растерять», — пояснил Сергей Евгеньевич.

На вопрос о том, есть ли в нашем городе пер-
спективы для развития фигурного катания и что 
для этого нужно, он ответил так:

«Талантливые, перспективные дети есть вез-
де. Главное — их найти. И уже сейчас среди своих 
воспитанниц вижу способных девочек. Все, что 
нужно, для нас, фигуристов, в «Сокол-Арене» дела-
ется. Нет проблем со временем занятий на льду, 
как в других городах. Даже если дополнительно 
просим, выделяют». 

А что думают о тренере его подопечные и 
родители юных фигуристов?

«Очень хороший тренер. Ободряет, вселяет 
уверенность. С ним можно поговорить на любую 
тему. Нам нравится тренироваться, даже не хо-
чется уходить после занятий. Нам очень нравит-
ся, что нам дали такого тренера, как Сергей Евге-
ньевич!» — откровенничает девятилетняя София 
Кочина.

Мама десятилетней Софии Кузовлевой Ана-
стасия Павловна рассказывает: «Мне очень инте-
ресно наблюдать, как Сергей Евгеньевич трени-
рует детей. И понимаешь, что это огромная рабо-
та, которую проделывает на каждом занятии этот 
человек, он вкладывает в детей все свои знания, 
наработанный опыт. У Сергея Евгеньевича гра-
мотный подход к каждому ребенку. Надо видеть, 
как горят глаза детей после тренировок! Я полу-
чаю истинное удовольствие от результатов дочки. 
За четыре неполных месяца София приняла уча-
стие в четырех соревнованиях, и у нас три пер-
вых места. Хотя для таких результатов, как гово-
рит наш тренер, нам надо пахать и пахать с боль-
шим усердием». 

Анастасия Котова, участница взрослой груп-
пы любителей фигурного катания, отметила: «Могу 
сказать, что Сергей Евгеньевич — очень добрый, 
деликатный человек и тренер. Никогда ни на кого 
не давит и в то же время верит в нас, любителей. 
Он очень хороший организатор. Все соревнова-
ния организует на высшем уровне. А на трени-
ровках нам очень интересно. Они проходят интен-
сивно, и каждый раз мы выходим со льда в отлич-
ном настроении. На мой взгляд, очень важное ка-
чество для тренера — вера в своих подопечных. 
У Сергея Евгеньевича она есть! Некоторые из на-
шей группы сомневаются в себе и своих силах, го-
ворят: «Не будем прыгать». Но Сергей Евгеньевич 
не сдается и подбадривает: «Еще как будете!» Тре-
нера очень любят все его подопечные. Дети посто-
янно к нему подбегают даже вне тренировок, де-
лятся своими успехами и эмоциями. Это о многом 
говорит!»

В администрации округа довольны, что не 
ошиблись с выбором специалиста. Сергей Евге-
ньевич за короткое время смог проявить себя 
как тренер и успешно развивает новый для Соко-
ла вид спорта. Он живет своей работой и детьми. 
Благодаря Сергею Козлову организуются сорев-
нования по фигурному катанию.

Тренера благодарюТренера благодарю
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КичМеНГСКО-ГОРОДеЦКий
МУНиЦиПАЛьНый ОКРУГ

Алексей Жаравин 

Алексей Иванович Жаравин — тренер-
преподаватель с высшим образованием.  

Уже 34 года работает в качестве педагога, десять 
из них — в Кичменгско-Городецкой средней обще-
образовательной школе. 

Алексей Иванович показывает себя как мето-
дически грамотный и по-настоящему увлеченный 
специалист. Тренер уделяет особое внимание фи-
зическому совершенствованию каждого ребенка 
и работает индивидуально. 

Для педагога важно, чтобы его воспитанники 
вели здоровый образ жизни, поэтому он форми-
рует у них полезные привычки, например, органи-
зовывает занятия на свежем воздухе и развивает 
двигательные навыки. 

Алексей Иванович прививает ребятам любовь 
к спорту и тренирует футбольные команды, кото-
рые выступают за честь школы. Дети участвуют в 
соревнованиях разного уровня. Его воспитанни-
ки заняли призовые места в следующих турнирах:  

– Межрегиональный турнир по мини-футболу 
среди юношей

– Чемпионат области по мини-футболу среди 
юношей

– Региональный этап Всероссийских  соревно-
ваний по футболу на приз клуба «Кожаный мяч» 
среди юношей

– Областные соревнования «Мини-футбол в 
школу» среди команд образовательных учрежде-
ний

– Первенство области по мини-футболу среди 
юношей

– Открытое первенство МКУ ДО ДЮСШ по 
мини-футболу среди детско- юношеских команд

Под руководством Алексея Ивановича прохо-
дят спортивные праздники, школьные спартаки-
ады, дни здоровья. Вместе с другими учителями 
физкультуры он ежегодно организует школьный 
спортивный лагерь. 

В 2005 году Алексея Ивановича наградили 
знаком «Отличник физической культуры и спорта», 
а в 2020 — почетной грамотой департамента об-
разования.

Василий Самодуров

Василий Николаевич Самодуров — педа-
гог дополнительного образования му-

ниципального бюджетного образовательно-
го учреждении дополнительного образования 
«Кичменгско-Городецкий центр дополнительного 
образования», руководитель кружка физкультурно-
спортивной направленности «ОФП на основе ру-
копашного боя».

Будущий тренер получил образование в Улья-
новском высшем военно-техническом училище 
имени Богдана Хмельницкого в 1989 году. Также 
он имеет высшую квалификационную категорию. 
Трудовой стаж педагога в сфере образования 
— 22 года, 12 из них он работает в Кичменгско-
Городецком центре дополнительного образова-
ния. 

Василий Николаевич зарекомендовал себя 
как методически грамотный, творческий и требо-
вательный педагог. Занятия объединения отлича-
ются четкостью структуры и большой насыщенно-
стью различными видами учебной деятельности. 

Воспитанники показывают высокие результаты 
на соревнованиях по рукопашному бою благода-
ря регулярному выполнению тренировочных про-
грамм и соревновательных установок. В коллекти-
ве выстроена дисциплина, отсутствуют пропуски 
тренировок без уважительных причин, царит взаи-
мопонимание между педагогом и детьми.

Спортсмены Василия Николаевича неодно-
кратно становились победителями и призерами 
областных, межрегиональных и всероссийских 
соревнований. 

Ребята традиционно участвуют в:
– первенстве Великоустюгского района по ру-

копашному бою среди юношей,
– первенстве «Центра боевых искусств г. Во-

логды», 
– открытом турнире по рукопашному бою сре-

ди юношей 12–17 лет, посвященному памяти Ге-
роя России А. В. Маргелова, 

– открытом кубке города Вологды по рукопаш-
ному бою, 

– открытом областном турнире по рукопашно-
му бою «Юный боец», 

Тренера благодарюТренера благодарю

2020 год, г. Выборг, Первеснство СЗФО по рукопаш-
ному бою, Андрей Шелыгин - 1 место

2017  год, начало тренировки

52 53



НАШ СПОРТ /24/2023 НАШ СПОРТ /24/2023

–

НАШи ПОБеДы

евгения Лаленкова  объявила о завершении карьеры
– турнире памяти героя России Сергея Преми-

нина в Великом Устюге,  
– первенстве СЗФО среди юношей и девушек 

по рукопашному бою, 
– турнире по рукопашному бою на Кубок мэра 

Вологды, 
– открытом юношеском турнире Вологды по 

рукопашному бою среди допризывной молодежи. 
С 2020 по 2023 год обучающиеся под руко-

водством Василия Николаевича стали обладателя-
ми 88 первых мест, 60 вторых мест и 24 третьих 
мест на соревнованиях разного уровня. 

Итоги работы объединения спортсмены еже-
годно представляют с помощью показательных 
выступлений на районном фестивале детского 
творчества «Детство — страна чудес».

Для повышения профессионального мастер-
ства Василий Николаевич регулярно улучшает 
компетенции. За последние три года он прошел 
обучение в «Вологодском институте развития об-
разования» по дополнительной профессиональ-
ной программе повышения квалификации «Соз-
дание новых мест дополнительного образования 

детей в Вологодской области», в «Центре инно-
вационного образования и воспитания» по про-
грамме повышения квалификации «Основы циф-
ровой грамотности».

Василий Николаевич Самодуров активно 
транслирует опыт работы в рамках методиче-
ских мероприятий. Например, в 2022 году пе-
дагог провел открытое занятие на методическом 
дне «Современные педагогические технологии и 
их роль в образовательном процессе» и соревно-
вания для обучающихся Кичменгско-Городецкого 
ЦДО пяти объединений «ОФП на основе рукопаш-
ного боя». 

За вклад в развитие физической культуры и 
спорта и воспитание подрастающего поколения 
Василий Николаевич был награжден:

– ценным подарком от Губернатора Вологод-
ской области Олега Александровича Кувшиннико-
ва за развитие физической культуры и спорта в 
Кичменгско-Городецком муниципальном районе 
в 2015 году;

– почетной грамотой Управления образова-
ния Кичменгско-Городецкого муниципального 
района в 2016 году;

– почетной грамотой Кичменгско-Городецкого 
ЦДО в 2017 году;

– благодарственным письмом Главы 
Кичменгско-Городецкого муниципального района 
в 2018 году;

– грамотой департамента образования Воло-
годской области в 2020 году;

– благодарственным письмом Президента Во-
логодского регионального отделения «Федерации 
рукопашного боя» в 2022 году.

Кроме того, Василий Николаевич занесен в 
книгу «Гордость земли Кичменгско-Городецкой». 

Евгении Лаленковой 33 года. Она яв-
ляется четырехкратным призером чем-
пионатов мира на отдельных дистанциях, 
трехкратным призером чемпионатов Ев-
ропы.

Многократный призер чемпионатов 
мира и Европы по конькобежному спорту 
Евгения Лаленкова завершила карьеру в 
возрасте 33 лет. 

«Я эту идею вынашивала весь сезон. 
Даже на чемпионате России в Кемеро-
ве проговаривала это. Женя (Евгений 
Лаленков, муж и тренер Лаленковой – 
прим. ред.) даже говорил, что так нельзя, 
нельзя вставать на старт, когда в голове 
ты уже все, закончила карьеру. Но ничего 
не оставалось делать, я уговаривала себя 
весь сезон. С этим решением открыва-
ется куча перспектив, начинается совер-
шенно другая жизнь, которая состоит не 
только из гостиниц и катков», — рассказа-
ла Лаленкова.

По словам спортсменки, она не жале-
ет о своем решении. «У меня нет грусти, 
но ровно до того момента, пока не посмо-
трю видео, как я бежала на международ-
ных соревнованиях. Каждый раз до слез, 
не могу это смотреть спокойно», — доба-
вила Евгения.

Теперь Лаленкова будет работать в Со-
юзе конькобежцев России. «Услышала 
лестные отзывы о своем потенциале, уже 

Тренера благодарюТренера благодарю

2019 год, Соревнования «Юный боец», наши маленькие 
чемпионы

есть функционал, который за мной закре-
плен. Это сбор информации от спортсме-
нов, тренеров по стипендиям, призовым, 
наградным. Плюс сейчас будет цифрови-
зация процесса от Минспорта, я этим за-
нимаюсь тоже», — рассказала она.

На счету Лаленковой серебро и три 
бронзы на чемпионатах мира, два сере-
бра и бронза на чемпионатах Европы. 
На Олимпиаде в Пекине Лаленкова стала 
девятой на дистанции 1500 м, десятой — 
на 3000 м. Она является восьмикратной 
чемпионкой России на отдельных дистан-
циях, четырехкратной — в классическом 
многоборье.

54 55



НАШ СПОРТ /24/2023 НАШ СПОРТ /24/2023

Учебно-тренировочный сбор вологодских лыжников 
в оздоровительном лагере «Солнечный»

Юные полиатлонисты проводили учебно-
тренировочные сборы в ЦЛСиО «Карпово»

МХК «Металлург» на летней  тренировке

В Приэльбрусье тренировалась  мастер спорта 
по лыжным гонкам Ирина Рычкова

Тренировочный сбор прошёл  в ЦЛСиО «Карпово» 
у команды «Кислород - юниор» под руководством 
Алешина Дмитрия Константиновича

Сборная команда области по фигурному катанию 
готовится к спортивному сезону

Юные фигуристы на сборах в «Карпово»

МХК «Алмаз» на тренировке в Великом Устюге

Воспитанники тренера Каторина М.И. с олимпийски-
ми чемпионами Александром Большуновым и Алексе-
ем Червоткиным, тренерами сборной России Юрием 
Бородавко и Артемом Жмурко

Максим Цветков проходил сборы в составе сборной 
команды России по биатлону

Лето – время тренировочных сборов

ФоторепортажФоторепортаж
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Лето – время тренировочных сборов

ФоторепортажФоторепортаж

В августе  2023 года на территории ЦЛСиО «Карпово» 
в Вологодской области прошли интенсивные трениро-
вочные мероприятия спортивной сборной команды 
России по ездовому спорту

В г. Туапсе состоялись учебно-тренировочные сборы 
для спортсменов-пловцов

В Ледовом Дворце «Сокол-Арена» состоялись  предсе-
зонные сборы фигуристов под руководством Сергея 
Евгеньевича Козлова

В с. Нюксеница прошли две смены тренировочных 
сборов по флорболу

Вологодские каратисты провели  учебно-
тренировочные сборы в Центре лыжного спорта 
и отдыха «Карпово»

Воспитанники отделения стрельбы из лука 
череповецкого Центра боевых искусств  -  
на базе ООО «Ватса-Парк»

Спортсмены областной федерации восточного боево-
го единоборства отправились на Всероссийские тре-
нировочные сборы в Подмосковье

Юные полиатлонисты проводили учебно-
тренировочные сборы в ЦЛСиО «Карпово»

Команда Вологодской области по каратэ —  
в Приэльбрусье

Вологодские конькобежцы под руководством Ильи Ва-
лерьевича Невского провели учебно-тренировочное 
мероприятие в ЦЛСиО «Карпово»

Сборная команда Вологодской области по лыжным 
гонкам под руководством заслуженного тренера  
России Алексея Николаевича Зорина в Терсколе,
Кабардино-Балкария

Вологодские лыжники под руководством Екатерины 
Александровны Коноваловой проходили тренировоч-
ный сбор на базе СК «Подолино» Ярославской области
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